
Пресс-тур  в МЧС: 
увидеть профессию 
изнутри

Сказочные полотна 
Александра 
Скоморохова

восход  5:38
заход  18:16

долгота дня  12:38

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 14 сентября 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, 

без существенных осадков. Температура воздуха по республике 
21–26, во Владикавказе – 21–23 градуса. 

95.97 103.10 +1,54+1,27

КУРСЫ ВАЛЮТСОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Пульс республикиПульс республики

14 СЕНТЯБРЯ 2023 ГОДА
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Мы – россияне!

www.sevosetia.ru      e-mail:gazeta@mail.ru      Издается с августа 1917 года 

Âîåííûé êîìèññàðèàò 
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022
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ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ – РОССИЯ     9 сентября 2008 
года является  знаменательной датой в новейшей 
истории осетинского народа 

ДИПЛОМАТИЯ 
ДЛИНОЮ В 15 ЛЕТ
Признанию независимости и установлению дипломатических 
отношений между Южной Осетией и Россией предшествовала 
многолетняя борьба за свободу. РЮО прошла тернистый путь 
становления государственности.

А. СИУКАЕВА, ugo-osetia.ru 
Фото ИА «РЕС» 

Военная агрессия, этнические чистки, 
геноцид, блокада, осуществлявшиеся 
Грузией в отношении Южной Осетии в 
1989–2008 гг., повлекли за собой смерть 
и страдания тысяч людей. Но сплочен-
ность, вера, осознание обществом целей 
и задач, мужество, героизм и, несо-
мненно, огромная братская поддерж-
ка народов России помогли выстоять 
и победить. В те годы были приняты 
судьбоносные решения и реализованы 
необходимые политико-юридические 
шаги, заложившие прочную правовую 
основу и очертившие политический и 
дипломатический вектор развития Юж-
ной Осетии. Об этом за круглым столом, 
посвященным 15-летию установления 
дипломатических отношений между Ре-
спубликой Южная Осетия и Российской 
Федерацией, заявил глава МИДа Южной 
Осетии Ахсар Джиоев.

Обсудить развитие российско-юго-
осетинских взаимоотношений пришли 
экс-главы МИДа РЮО, представители 
Посольства России в Южной Осетии, на-
учного сообщества, политики, дипломаты, 

эксперты, ученые. Мероприятие прошло в 
стенах ЮОГУ. 

Как устанавливались
отношения 

Ахсар Джиоев провел небольшой экс-
курс в историю вопроса, поскольку россий-
ско-осетинские дипломатические отноше-
ния охватывают немалый исторический 
отрезок. Говоря о политическом и дипло-
матическом векторе, необходимо выде-
лить период, который достаточно ярко его 
отражает и довольно детально исследо-
ван. Речь идет о российско-осетинских ди-
пломатических контактах середины XVIII 
века и первом осетинском Посольстве в 
Санкт-Петербурге. Высокая миссия пред-
ставителей свободных сообществ единой 
Осетии во главе с Зурабом Магкаевым 
началась в 1749 году. Рассказывая об 
установлении дипломатических отноше-
ний между Республикой Южная Осетия и 
Российской Федерацией, министр сакцен-
тировал внимание на дату 9 сентября 2008 
года. «8 и 26 августа, 9 сентября необхо-
димо рассматривать в общем контексте. 

(Окончание на 2-й стр.)

ЧЕЛОВЕК ТРУДА     Вот уже полвека Нина КРОШКО работает на предприятии «Бином» 

ВСЕ «СТРОИЛОСЬ» ВОКРУГ ЗАВОДА
«Да куда ехать и зачем?! – Нина Николаевна смотрит на меня с удивлением. – У нас такие природа, воздух, а люди, добрые, отзывчивые. Были мы в других 
городах, но лучше дома ничего нет». 

Тамара БУНТУРИ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ 

Мы беседуем с начальником 
сборочного цеха АО «НПО «Би-
ном» на ее рабочем месте. Ко-
нечно, нынешний антураж силь-
но отличается от той картины, 
которая сложилась у старшего 
и среднего поколений: огромное 
помещение, все гудит и движется, 
кругом – люди в рабочих спец-
овках с коммунистическим задо-
ром в глазах. Всюду кипит жизнь. 
Еще бы, по стране семимильными 
шагами идет индустриализация... 
Сегодня все по-другому, но завод 
работает, и это уже радует. 

У Нины Николаевны в подчи-
нении 15 человек. Да и на самом 
производстве несколько десят-
ков. А когда-то были 4 тысячи со-
трудников. Проходная – не дай бог 
опоздать, цехи, конструкторские 
бюро, отделы, после работы – со-
брания, клубы с художественной 
самодеятельностью, по выходным 
– коллективные поездки в горы, 
на Каспий.  «Как-то нас, работ-
ников, у кого был стаж свыше 16 
лет, завод отправил в Болгарию, 
были у него такие возможности, 
– вспоминает Нина Николаевна. 
– А до этого я побывала по тури-
стической путевке в Германии. 
Ездила сама, но требовали харак-
теристику с предприятия, отзывы 
руководства. Все строилось во-
круг завода».

С учетом нынешних реалий не 
берусь судить, хорошо это или 
плохо, когда вся жизнь человека 
была привязана к предприятию. 
Но тогда это было сплошь и рядом. 
И судьба Нины Крошко – типичное 
тому подтверждение. 

Нина – из многодетной семьи и 
вовсе не технарей. Отец – компо-
зитор, работал в театрах, мама 
– домохозяйка. В 1973 году девуш-
ка, учащаяся техникума электрон-
ных приборов, пришла на «Бином» 
на практику. На тот момент – ма-
шиностроительное предприятие. 
Звучало вроде бы громко, а по 
факту – один цех. Нина отнеслась 

к практике серьезно, да и интерес 
был. Ее заметили, отправили за-
прос, и как только она окончила 
учебное заведение, тут же пошла 
на завод, но уже на должность 
инженера-технолога. 

Позволю себе небольшое от-
ступление: высшее образование 
Нина Крошко так и не получила. 
На то были причины. Помогала 
маме поднимать младших сестер, 
трудилась на предприятии – объ-

емы были большими, да еще в тре-
тью смену обучали вновь прибыв-
ших, контролировали качество 
выпускаемой ими продукции. А 
по большому счету высшее обра-
зование и не нужно было – разве 
что для корочки. Специалисты 
из СКГМИ, с профильных пред-
приятий Москвы, посещавшие 
производство, отмечали высокий 
уровень квалификации сотрудни-
ков. «Почему пошла в технари? 

– улыбается Нина Николаевна. 
– Было интересно. Да и не было в 
то время такой тяги у молодежи 
идти в юристы, как сегодня. На-
оборот, страна развивалась, а 
вместе с ней – и наше предпри-
ятие. Поступали новые заказы, 
наращивались объемы, только 
успевай, вникай, осваивай». 

И она успевала, вникала и ос-
ваивала. В 80-е годы, с прихо-
дом нового директора Алексея 

Урузмаговича Цегоева, началось 
строительство цехов, штат со-
трудников значительно вырос. 
Ранее изготавливали перемен-
ные сопротивления, теперь – тол-
стопленочные изделия. Новые 
технологии требовали знаний, а 
потому учились, сидели в библио-
теках, штудировали специальную 
литературу. 

Тут же, на заводе, случился и 
служебный роман. Нина вышла 
замуж за рабочего инструмен-
тального цеха Николая Крошко. 
Родилась дочь Марина. 

В период перестройки, как и 
все, вышла на базар – зарплату 
не платили месяцами, загрузки не 
было. Но не уволилась, как неко-
торые, верила, что не умрет про-
изводство, ведь оно уникальное, 
очень нужно государству. И Нина 
с ее опытом, профессиональным 
и житейским, тоже очень нужна 
была заводу. Ее поставили на-
чальником цеха. «С тех пор и ра-
ботаю в этой должности. Коллек-
тив у меня возрастной, молодежь 
не идет. А ведь производство 
– это интересно. Чем больше ты 
вникаешь, тем хочется еще и еще 

узнавать что-то новое, информа-
ции масса. А у нас сейчас – только 
IT. А как же руками работать?» – 
справедливо задает вопрос Нина 
Николаевна. 

Несмотря на то что она – не по-
литик и даже не директор завода, 
мыслит по-государственному.  
«Нельзя допустить, чтобы пред-
приятие закрылось. Оно нужно 
стране. И государство должно 
его поддерживать. Город, страна 
– это не только торговые центры 
и базы отдыха, но и производство 
в первую очередь», – уверена 
моя собеседница. И с ней не по-
споришь. 

Увлеченность, энтузиазм, пре-
данность раз и навсегда выбран-
ному делу, профессионализм, бес-
спорно – вот те качества, которые 
власть оценила по достоинству 
и присвоила ей звание «Заслу-
женный работник электронной 
промышленности РФ». 

...Меняются время, технологии, 
оборудование – прогресс идет 
вперед. А что передаст настав-
ник? Увлеченность, энтузиазм, 
преданность, профессионализм. 
И любовь к делу. 

    ОТ ВСЕГО СЕРДЦА. Северная Осетия 
направит в подшефный Черниговский район 
Запорожья 20 тонн гуманитарного груза в 
школы и детские сады. Работа ведется в 
рамках проекта Минпросвещения России. 
«По поручению Главы Северной Осетии 
готовим к отправке очередной 20-тонный 
груз. В три дошкольных учреждения на-
правим шкафы для игрушек, гимнастиче-
ские скамейки и шкафчики для одежды. А 
восемь школ района получат специальную 
продукцию для оформления школьных про-
странств», – сообщила министр образования 
и науки республики Элла Алибекова. Это 
уже второй крупный гуманитарный груз в 
Черниговский район. В первой партии были 
школьные принадлежности, книги, игрушки, 
техника. 

    БИЗНЕС-МИССИЯ В БАКУ. В рамках 
национального проекта «Международная 
кооперация и экспорт» подразделением цен-
тра «Мой бизнес» центром поддержки экс-
порта была организована деловая поездка в 
Баку. В ней приняли участие североосетин-
ские предприниматели. Состоялись встречи 
с потенциальными партнерами в Азербайд-
жане. Для каждой компании организована 
самостоятельная программа переговоров. 

    ВОСПИТЫВАЕМ «ФИЗИКОВ». Торже-
ственное открытие шести «Точек роста» со-
стоялось в школах Моздокского района. На 
данный момент все школы района оснащены 
такими мультимедийными комплексами. 
Также подобраны и обучены педагоги, кото-
рые вместе с детьми будут изучать физику, 
химию, биологию, используя современное 
оборудование. В управлении образования 
района выражают надежду, что при помощи 
«Точек роста» не только вырастет интерес у 
школьников к изучению технических наук, но 
и повысится качество обучения. 

    ГОРЧИЦА – ЭТО НЕ ТОЛЬКО СПЕЦИЯ. 
В настоящее время в Северной Осетии 
проходит уборка яровой горчицы. Валовой 
сбор на сегодняшний день составил более 
2,5 тонны. Как сообщили в пресс-службе 
министерства сельского хозяйства респу-
блики, выращивается горчица в основном 
для получения маслосемян. Большая часть 
урожая пойдет на выработку горчичного 
масла и только 5% обычно используется 
для производства известной всем жгучей 
специи. Самым культивируемым в Северной 
Осетии видом яровых остается кукуруза, 
которой засажены 93 тыс. га земель. После 
окончания сбора яровых культур специ-
алисты приступят к севу озимых, которые 
заложат урожай будущего года. 

ВОПРОС ДНЯ

Как вы боретесь с аллергией?
Мадина ДУДАЕВА, врач-педиатр:
– У детей аллергия проявляется на 

солнце, холод, разные растения и пыль-
цу. На солнце возникает при попадании 
прямых лучей на незащищенную кожу. 
Основной метод профилактики: пребы-
вать на солнце только утром и вечером,  
при острой необходимости выйти в солн-
цепек только при использовании кремов 
spf50 каждый час., головного убора и 
светлой одежды. Отказаться от уходо-
вых средств с отдушками и красителями, 
они снижают защитные барьеры кожи.

Профилактика аллергии на холод: пра-
вильный подбор одежды и ограничение 
времени пребывания на холоде. Исполь-
зование защитных средств при прогулке 
и эмолентов после. Профилактики на 
амброзию нет. Если аллергия уже есть, 
необходимы лечебные мероприятия. 

Основная профилактика обострения 
аллергии на пыльцу – влажная уборка 
помещения не менее 2 раз в день, прове-
тривание его без присутствия ребенка. 
При прогулках использовать защитные 
средства (маска, очки). Рекомендуется 
сократить прогулки в сухую, ветреную 
погоду  и увеличить после дождя. 

Сослан КАЛОЕВ, инженер:
– Страдаю от аллергии в летнее время 

года. Фиксированных аллергенов у меня 
не было и нет. Могла случиться реакция 
на персики, шоколад, в другой раз – воз-
никнуть поллиноз на цветение (причем 
не системно, из года в год ситуация 
была разной), ну и самое распростра-
ненное меня тоже не обошло – аллергия 
на шерсть и слюну животных. Я пил 
разные препараты, которые помогали, 
но безумно валили меня в сон. Это был 

огромный минус, так как я вожу автомо-
биль, а такое состояние может привести 
к ужасающим последствиям. Года два 
назад я познакомился с антигистамин-
ным препаратом, который назначают 
даже грудничкам, особенно в период 
прививок. Я использую его в период 
активного проявления своих аллерги-
ческих симптомов. Приема препарата 
мне бывает достаточно, чтобы снимать  
симптомы аллергии. 

Татьяна ТКАЧЕВА, товаровед:
– У меня с детства аллергический на-

сморк на пыльцу. Уже четыре сезона без 
таблеток. Мне помогает жесткая диета 
в этот период. Сначала установила это 
опытным путем – просто надо было сбро-
сить несколько лишних килограммов и я 
села на свою проверенную диету и обна-
ружила, что деревья зацвели, а с носом 
все нормально. Потом уже нашла этому 
объяснение: если печень не грузить 
никакими гадостями, она справляется с 
любым аллергеном. 

Виктория ГАПБАЕВА, кондитер:
– Воздухоочиститель приобрели из-за 

дочки, которая родилась слабенькой и с 
годами приобрела склонность к аллер-
гии. Когда сам болеешь, можно пере-
терпеть, но вот когда мучается ребенок, 
никаких денег не жалко. Посоветовали 
купить установку друзья, которые име-
ли такую же проблему и удачно от нее 
избавились. Спустя год дочь чувствует 
себя прекрасно. Да и у нас здоровье по-
правилось, сон улучшился, настроение 
поднялось. Дышится и правда легче. 
Радуемся, что теперь стали реже про-
тирать пыль и мыть полы, так как ее 
почти нет. 

Лариса ДОЕВА, г. Владикавказ:
– Аллергия – это проблема. По ста-

тистике, все больше и больше людей 
страдают от нее. Причем первые эпи-
зоды могут проявиться у взрослых уже 
в 30–40 лет. Я несколько лет страдаю 
от аллергии, которая началась у меня 
на фоне сильного стресса. Лечилась у 
специалистов, на пару месяцев затихала 
«клиника», но в период цветения расте-
ний все начиналось снова. Нос – ручьем, 
глаза – красные, лицо отекало. Сейчас 
комбинирую антигистаминные препа-
раты, таблетки, спреи, ингаляции. В 
период цветения просто пью лекарства. 
Определить, на что именно аллергия, 
очень сложно.

Марина БОГИЕВА, г. Владикавказ:
– Сейчас существует масса совре-

менных способов, которые помогают 
бороться с аллергией. У меня аллергия 
на пыль, весеннее цветение, но мне 
отлично помогает справляться с сим-
птомами комплекс натуральных БАДов, 
от которых самочувствие значительно 
улучшается.

Лана КОБОЛОВА, фармацевт: 
− У меня аллергия на шерсть. Появи-

лась она недавно. У нас уже шесть лет 
живет кошка. Ранее на ее шерсть у меня 
аллергии не было. Но, несмотря на то что 
она появилась, избавляться от любимого 
питомца не планирую. Она уже у нас, как 
член семьи. А еще у меня аллергия на ци-
трусовые. Как только их ем,  появляется 
сыпь на руках. Но после двухнедельного 
приема лекарств и использования мазей 
высыпание проходит быстро.

(Материал по теме – на 5-й стр.)
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

«РЕГИОНАЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА»   
Застройщики Северной Осетии увеличили 
ввод жилья

Спрос рождает 
предложение
Предприятия строительной отрасли южных регионов 
ожидают, что спрос и предложение вырастут, при этом 
спрос сместится с вторичного на первичный рынок жилья. 
В этих условиях один из девелоперов Республики Северная 
Осетия – Алания сообщил об увеличении затрат и планах 
повысить цены в ближайшие три месяца. Об этом говорится в 
сентябрьском выпуске доклада Банка России «Региональная 
экономика».

Пресс-служба Отделения Банка 
России – Национальный банк 
по РСО–А

Рост предложения жилья в регионе 
подтверждается статистикой. По 
информации Министерства строи-
тельства и архитектуры Северной 
Осетии – Алании, за январь – июль 
2023 года на территории республики 
ввели в эксплуатацию более 326 ты-
сяч квадратных метров жилья. Это в 
полтора раза превышает показатель 
за аналогичный период прошлого 
года.

В то же время застройщики отме-
чают нехватку и удорожание стро-
ительных материалов, в частности, 
цемента и бетона, что приводит к 
увеличению издержек и рискам про-

стоя, сообщили предприниматели, 
отвечая на вопросы экспертов Банка 
России. Например, одно из крупных 
региональных предприятий торговли, 
которое продает в основном цемент, 
проинформировало о сокращении 
поставок на треть.

«Региональная экономика» – ана-
литический доклад об экономической 
ситуации в субъектах страны, в том 
числе в Северной Осетии – Алании. 
В основе документа – официальная 
статистика, мнения и оценки бизнеса 
и аналитиков. Один из источников 
информации для доклада – данные 
мониторинга почти 15 тыс. пред-
приятий, включая около 100 – из 
Северной Осетии. Стать участником 
мониторинга можно по ссылке.

Следует отметить, что опера-
ция по принуждению агрессора 
к миру и последовавшее при-
знание независимости Южной 
Осетии Россией стали ее военно-
политическими составляющими. 
Логика диктовала совершить 
очередной шаг, уже дипломати-
ческий, в соответствии с нормами 
международного права. И этот 
шаг был осуществлен 9 сентября 
2008 года. В этот день в Москве 
состоялась встреча министров 
иностранных дел РЮО Мурата 
Джиоева и  РФ Сергея Лаврова, 
в ходе которой главы внешнепо-
литических ведомств двух стран 
обменялись нотами об установле-
нии дипломатических отношений 
между Южной Осетией и Росси-
ей», – рассказал Ахсар Джиоев. 
Он подчеркнул, что отношения 
между Южной Осетией и Россией 
развиваются динамично. МИД 
РФ оказывает югоосетинским 
коллегам большую практическую 
помощь. Ахсар Джиоев выразил 
искреннюю благодарность Сергею 
Лаврову и в целом МИДу России, 
слова благодарности за конструк-
тивное взаимодействие адресо-
вал Посольству РФ в Цхинвале.

Временный поверенный в делах 
России в Южной Осетии Алек-
сандр Журов отметил успехи, до-
стигнутые за 15 лет в деле сотруд-
ничества и формирования дого-
ворно-правовой базы между этими 
странами. «Помимо основного 
договора у нас много отраслевых 
соглашений, охватывающих мно-
гие сферы деятельности. Работа 
в этом направлении продолжает-
ся. С договорно-правовой базой 
все нормально, важно добиться 
эффективной отдачи выполнения 
соглашений», – сказал дипломат. 
Налажен конструктивный полити-
ческий диалог на высшем уровне, 
что является предметом гордости 
для двух стран. Обоюдный на-
строй на наращивание союзниче-
ских отношений был подтвержден 
в ходе встречи президентов двух 
стран 16 марта этого года. «Эф-
фективно развивается двусто-
роннее взаимодействие по линии 
совбезов, администраций прези-
дентов, министерств и ведомств. 
За минувшие годы удалось про-
двинуться по многим направле-
ниям в рамках ранее подписанных 
договоров. Мы выходим на новый 

уровень фундаментальных основ, 
которые были заложены в базо-
вом документе, договорно-право-
вая база постоянно обновляется. 
Форсированная реализация До-
говора о союзничестве и инте-
грации и секторальных соглаше-
ний благоприятно сказалась на 
всех сферах жизни республики 
и значительно приблизила ее к 
российским стандартам. По ряду 
параметров удалось даже пре-
высить показатели в некоторых 
российских регионах, прежде 

всего в СКФО. Это касается пен-
сионного обеспечения и зарплат. 
И это достаточно позитивный 
факт, будем работать в этом на-
правлении и дальше», – отметил 
российский дипломат. Крайне 
важна поддержка, которую ока-
зывает Южная Осетия России в 
реализации целей и задач специ-
альной военной операции. РЮО 
является последовательным при-
верженцем курса, направленного 
на отказ от навязываемого За-
падом порядка, нацеленного на 
создание многополярного мира. 
«Повседневное взаимодействие 
с МИДом позволяет нам успешно 
отстаивать общие приоритеты на 
международной арене, плодот-
ворно взаимодействовать на Же-
невских дискуссиях и в формате 
механизмов по предотвращению 
и реагированию на инциденты», 
– подчеркнул он. Россия и Южная 
Осетия продолжат работу по на-

меченным направлениям, при-
влекая к сотрудничеству страны 
Африки, Латинской Америки и 
арабские государства.

Признание Россией
Республики Южная 

Осетия 
«26 августа и 9 сентября про-

изошли судьбоносные события в 
истории Южной Осетии. Респу-
блика наша давно состоялась. 
Мы позиционировали себя на 

международной арене как само-
достаточное государство, но нас 
не признавали. В таких условиях 
работа МИДа осложнялась. Очень 
тяжело работать, когда ты есть, а 
тебя не видят. Поэтому 26 августа 
2008 года мы, наконец, почувство-
вали, что наш великий союзник, 
исторический и политический 
партнер – Россия – признал ре-
альное существование нашего 
государства. Вслед за этим по-
следовали шаги по установлению 
дипотношений», – подчеркнул экс-
глава МИДа РЮО Мурат Джиоев.

9 сентября был открыт путь к 
развитию двусторонних отноше-
ний во всех сферах. Республика 
впервые установила юридические 
и дипломатические отношения с 
другим государством. «В тот день 
волнение нашей делегации было 
вполне естественным. После об-
мена нотами об установлении 
дипотношений состоялась беседа 

в широком формате, в ходе кото-
рой делегации России и Южной 
Осетии обсудили проект Договора 
о дружбе и сотрудничестве. Этот 
документ стал первым, который 
впоследствии был подписан и на 
осетинском языке», – рассказал 
политик. Российскую делегацию 
на встрече представлял заммини-
стра Григорий Карасин, который, 
по словам Джиоева, много лет 
поддерживал на Женевских дис-
куссиях позиции Южной Осетии 
и Абхазии. 

Экс-министр вспомнил и о дате 
17 сентября 2008 года, когда в 
Кремле впервые прозвучала осе-
тинская речь: на церемонии под-
писания Договора о дружбе, со-
трудничестве и взаимной помощи 
между РЮО и РФ название до-
кумента огласили на осетинском 
языке. «Вслед за этими события-
ми последовала большая работа, 
которая продолжается, и наш 
народ видит плоды дружеского 
сотрудничества с Россией», – под-
черкнул Мурат Джиоев.

Бесповоротное 
решение

Госсоветник Президента РЮО 
Константин Кочиев, непосред-
ственный участник обмена нотами 
об установлении дипотношений 
между РЮО и РФ, отметил: «Нам 
повезло, что нашим соседом была 
и есть великая Россия. Поэтому 

говорить, что не было призна-
ния,  не совсем правильно, так 
как существуют разные формы 
признания. Долгое время со сто-
роны России у нас было де-факто 
признание, благодаря чему мы, 
собственно, и выжили. Лидеров 
Южной Осетии принимали и на 
Смоленской площади, и в Кремле, 
и в администрации президента». 
После начала агрессии Грузии 
против Южной Осетии добрые 
де-факто отношения сработали. И 
в марте 2008 года Госдума обрати-
лась к политическому руководству 
России признать Южную Осетию, 
Абхазию, Приднестровье в случае, 
если в республиках обострится 
обстановка. «Грузия не приняла 
предостережение и получила при-
нуждение к миру, за которым по-
следовали переговоры в Москве. 
Это были не простые переговоры, 
но было достигнуто полное взаи-
мопонимание. Затем Президентом 
РФ Дмитрием Медведевым был 
подписан Указ о признании Юж-
ной Осетии и Абхазии. Согласно 
документу Министерству ино-
странных дел России поручалось 
провести с югоосетинской сто-
роной переговоры об установле-
нии дипломатических отношений 
и достигнутую договоренность 
оформить соответствующими до-
кументами», – пояснил он.

Переговоры прошли на высоком 
уровне и были очень конструк-
тивными. «Через неделю в ре-
спублику приехал замминистра 
Григорий Карасин, и 18 сентября 
был подписан исторический До-
говор о дружбе и сотрудничестве. 
Для Южной Осетии август и сен-
тябрь 2008 года открыли новую 
эпоху. Наш долг – работать на 
укрепление отношений с Росси-
ей, развитие Юго-Осетинского 
государства, чтобы наши оппо-
ненты понимали: их надежды на 
пересмотр решения России о при-
знании беспочвенны», – заключил 
Костантин Кочиев. 

Участники круглого стола под-
вели итоги достижений за про-
шедший период времени. При-
сутствовавшие были единодушны 
в мнении, что 9 сентября 2008 
года стало важнейшей составляю-
щей процесса признания Россией 
Южной Осетии, и двусторонние 
отношения перешли на качествен-
но новый межгосударственный 
уровень, который позволяет по-
следовательно развивать взаи-
модействие на основе доверия и 
взаимопонимания.

ДИПЛОМАТИЯ ДЛИНОЮ В 15 ЛЕТ ЧИТАТЕЛЬ – ГАЗЕТА    Урбанизация 
затягивает во всем мире  в города основную 
массу людей

О проблемах 
современного 
градостроительства
На страницах «СО» 19 августа вышла статья 
заслуженного архитектора Российской Федерации, 
лауреата Госпремии им. К. Л. Хетагурова Руслана 
КОЗЫРЕВА, которую он посвятил проблемам 
современного градостроения. Тема вызвала серьезный 
резонанс среди наших читателей. Своим мнением 
по этому поводу поделился и заведующий кафедрой 
архитектуры и дизайна СКГМИ, доктор экономических 
наук, доцент архитектуры Арсен БАЛИКОЕВ.

Зарина КАБИСОВА

Р. Козырев выделяет тот факт, 
что положение в г. Владикавказе ос-
ложняется формированием в сфере 
градостроительства и жилищного 
строительства существенными угро-
зами социально-экономическому раз-
витию его собственной территории. То 
есть концентрация нового жилищного 
строительства в столице ведет к от-
току населения из горных районов и 
превращению остальных территорий 
республики в экономическую пусты-
ню.

«Одновременно происходит недо-
использование инфраструктуры в 
сельских поселениях с нарастанием 
при этом дефицита мощностей ин-
фраструктуры в переуплотненной 
столице», – пишет он. И при этом пред-
лагает «запустить» кольцевой пояс, 
который бы объединил населенные 
пункты Гизель, Ногир, Михайловское, 
Октябрьское, Тарское, Попов хутор 
и др. Это позволило бы не только 
снять транзитные нагрузки Транс-
кавказской логистики на город, но и 
четко определить городскую черту, 
установить зону влияния города на 
территорию в пределах этого транс-
портного кольца.

 А. Баликоев, как и автор статьи, 
считает, что уплотнение жилой за-
стройки в городе с высокой ценно-
стью земли чревато нарушением 
соотношений между застроенными 
и незастроенными территориями; 
жильем и объектами соцкультбы-
та; территориями под автомобили и 
спортивные площадки; территорией 
парковой зоны и коммунально-склад-
ской и т.п. Это может привести к 
взвинчиванию продажной цены жилья 
под влиянием его огромного дефици-
та, и, таким образом, оно становится 
недоступным для основной массы 
населения. Следовательно, возрас-
тает диспропорция между вводом 
нового жилья, капитальным ремонтом 
существующего жилищного фонда и 
реконструкцией инженерных сетей.

Также он отметил, что более эконо-
мически развитые территории города 
«высасывают» из депрессивных тер-
риторий не только рабочую силу, но 
и наиболее экономически активную 
часть малого бизнеса.

«Первая принципиальная вещь, 
которую стоит осуществить – пре-
кратить расширение границ горо-
да Владикавказа и других городов 
Северной Осетии, – уверен Арсен 
Анатольевич. – Урбанизация затяги-
вает во всем мире в города основ-
ную массу людей, но это, в конечном 
счете, приведет к негативным по-
следствиям. У нас малоземельная ре-
спублика, но тем не менее нам нужно 
не людей привлекать в город, а улуч-
шать среду их жизнедеятельность за 
его пределами. И это должно быть на 
уровне государственной политики.

 Есть люди, которые не хотят жить 
в городе. И если создать для них 
современные условия, в т.ч. в за-
брошенных населенных пунктах, 

это поможет, в том числе, вернуть и 
горное сельское и иное хозяйство. 
А это будет, в свою очередь, повы-
шать их благосостояние, привлекать 
экотуристов, а также жителей ре-
спублики, способствовать развитию 
экономики в целом. Здесь же можно 
упомянуть и о возвращении забытых 
ремесел, бытовых предметов, кото-
рыми исконно пользовались в горах. 
Все перечисленное будет служить 
рекламой туристического бизнеса, 
определенной визитной карточкой». 

 Этому направлению доктор эконо-
мических наук придает особую важ-
ность. По его мнению, на сегодняш-
ний день в Северной Осетии немало 
брошенных отдаленных населенных 
пунктов:  «Возьмем, к примеру, пре-
красное место – Верхний Згид, рас-
положенный в Алагирском ущелье, 
по дороге в Мамисон. Надо сказать, 
новый горнолыжный курорт всех 
желающих по объективным причинам 
не сможет принять. И вот как раз – 
подъездное плечо, где проживание 
будет стоить в разы дешевле, чем на 
курорте.

И еще. Все новое – это хорошо 
забытое старое. Мне кажется, надо 
начать пользоваться нашими неза-
служенно забытыми брендами. К 
слову, особой популярностью среди 
гостей республики, Алагирского рай-
она пользовался алагирский хлеб… 
Или унальские груши, помню, как по-
купатели искали их на рынке, потому 
что по своим вкусовым качествам они 
действительно отличались от других 
в лучшую сторону. А еще – моздок-
ские помидоры,  лескенская слива... 
Все это люди сами выращивали  в 
Осетии. А сейчас у многих огороды 
пустеют или вовсе заброшены. Мо-
лодежь не собирает урожай у себя 
на участке, а идет на рынок или в 
магазин покупать турецкие овощи 
и фрукты. Поэтому, на мой взгляд, 
для повышения туристической при-
влекательности Северной Осетии 
надо вернуть многие забытые тради-
ции, благодаря которым в советские 
времена слава о нашей горной ре-
спублике разнеслась на всю страну».

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО    Консолидация народов как инструмент развития бизнеса

«Алло, мы ищем проекты...»
Реализовать себя в бизнесе, добиться поставленной цели, расширить рынки сбыта продукции, найти надежных инвесторов, 
узнать о новых трендах в современной экономике, приобрести партнеров, а если повезет, то и друзей. И все это можно 
осуществить на молодежном международном форуме «Будущее Осетии»-2023, который пройдет уже этой осенью. Организаторы 
обещают интересный формат и деловую, но очень комфортную атмосферу. 

Тамара БУНТУРИ

Как рассказала один из организаторов 
мероприятия, руководитель учебного 
центра при Торгово-промышленной пала-
те РСО–А «Бизнес-достижение» Регина 
Бициева, подобные форумы уже прово-
дились в республике, это пятый по счету, 
но в этом году он обещает быть более 
насыщенным, интенсивным и объемным. 
И носит не только экономический ха-
рактер. Одна из основных задач – обзор 
практик, укрепляющих межнациональные 
отношения. Очень актуально для нашей 
многонациональной республики. А с учетом 
того что на форуме будут представители 
и соседних регионов, и отдаленных, к при-
меру, делегация из Татарстана, и даже 
зарубежных государств, то тут понимание 
и уважение традиций, культуры, языка 
просто необходимы для налаживания 
крепких деловых и дружественных свя-
зей. Еще один аспект – молодежь сейчас 
не так активно участвует в жизни нацио-

нальных обществ, и форум ставит целью 
заинтересовать юных и перспективных 
посредством слияния интересов коммер-
ческих, национальных, общественных и 
личностных. Человек должен расти сам, 
быть достойным представителем своего 
народа и в целом способствовать развитию 
и укреплению экономического потенциала 
республики. И об этом тоже будут говорить 
на полях форума. 

Формирование инвестиционных проек-
тов, привлечение инвестиций, в том числе 
путем эмиссии цифровых финансовых 
активов – также одно из ключевых направ-
лений. Развитие туристического сектора, 
реализация технологических проектов 
на базе существующего промышленного 
комплекса Северной Осетии, ряд других 
направлений – каждый участник непре-
менно найдет для себя что-то новое и, 
организаторы очень на это надеются, по-
лезное и коммерчески выгодное. 

«Мы хотим, чтобы это была площадка 
для конструктивного диалога предпри-

нимателей с властью, с местными инве-
сторами, из других российских регионов, 
с зарубежными. Осетия сейчас очень 
инвестиционно привлекательна. Ею ин-
тересуются бизнесмены из Китая, ОАЭ, 
Германии, Италии… Ждем гостей, пред-
ложений и со своей стороны будем пред-
лагать», – говорит председатель комитета 
регионального отделения ООО «Деловая 
Россия» по инвестициям, цифровизации и 
цифровым финансовым активам Алексей 
Макаров. 

В рамках форума будут работать две 
секции – «Предпринимательство и циф-
ровизация» и «Национальная культура 
как инструмент развития региона». Орга-
низуют выставку цифровых инвестиций, 
станут проводиться питч-презентации, 
переговоры. Также пройдет финал управ-
ленческих поединков среди студентов. 
Конечно, предусмотрены ознакомитель-
ные экскурсии по Владикавказу, выезды 
в красивейшие места нашей республики, 
яркая культурная программа. 

Форум пройдет при поддержке Мини-
стерства экономического развития Се-
верной Осетии, Министерства РСО–А 
по национальной политике и внешним 
связям, Республиканского дома дружбы и 
национальных связей, Министерства про-
мышленности и инвестиций РСО–А, Наци-
онального банка по РСО–А, региональных 
отделений ООО «Деловая Россия», ООО 
«МСП «Опора России».

Сейчас идет активное наполнение про-
граммы. Все потенциальные участники 
могут заявить о себе на подготовительных 
конференциях. Важно, что молодым пред-
принимателям помогут написать бизнес- 
план, создать презентацию и ответят на 
все интересующие вопросы. Одна такая 
конференция уже состоялась в конце 
августа в «Точке кипения» СОГУ им. К. 
Хетагурова, вторая намечена на конец 
сентября. Организаторы подчеркивают: 
сроки проведения мероприятия есть, но 
они варьируются. Самое главное – это 
конечный результат.

ТРАНСПОРТ   «Сферу пассажирских перевозок во Владикавказе ожидают качественные изменения» – 
очень позитивная новость от городской администрации. Вот только когда?

И ВНОВЬ ПРОДОЛЖАЕТСЯ БОЙ
В основном утром, в часы пик, когда надо ехать на работу, к постоянному потоку ожидающих и штурмующих маршрутки 
горожан добавились студенты и школьники. Зато посадочных мест в салоне не добавилось вовсе. Как, впрочем, и самих единиц 
общественного транспорта.

Т. СЕРГЕЕВА

Впрочем, к этой ситуации все давно при-
выкли. Столько уже было разговоров и обе-
щаний, а воз и ныне там. Вчера в городской 
администрации состоялось очередное со-
вещание под председательством замести-
теля главы АМС г. Владикавказа Зураба 
Дзоблаева. Как сообщает пресс-служба 
АМС, он раскритиковал работу частных 
фирм, занимающихся перевозкой пассажи-
ров на городских маршрутах. В ближайшее 
время администрация города проведет 
мониторинг работы фирм-перевозчиков и 
примет необходимые меры для улучшения 
ситуации. Отсутствие контроля со стороны 
отдельных фирм-перевозчиков стало при-
чиной проблем, на которые справедливо 
указывают горожане.

На совещании были озвучены конкрет-
ные маршруты, на которых количество вы-
данных маршрутных карт одно, а по факту 
на линии работает половина или даже 
меньше транспортных единиц. Почему? В 
чем причина? Почему проверяющие органы 
этим не озаботились раньше? Да и сейчас 
не факт, что мониторинг даст ощутимые 
результаты. Складывается впечатление, 

что маршрутки – это неотъемлемая часть 
городской транспортной культуры. От них 
никуда и без них никуда. Трамваи конкури-
ровать не могут ввиду больших интервалов 
движения и малого охвата территории. 
А внедрение автобусов пока на уровне 
ожиданий.

И тут уже даже не до тех несчастных 
пассажиров, которые сломя голову вынуж-
дены стоять в салоне, потому что нужно 
успеть к определенному времени. Дело 
в том, что город хочет динамично разви-
ваться, идти в ногу со временем, а на таком 
транспорте ни ехать, ни идти не получится. 
А еще в городе появился массовый турист. 
И что он видит? На чем должен передви-
гаться? И какое у него должно остаться 
впечатление?

На совещании прозвучало: до конца 2023 
года городское предприятие «Владгор-
транс» получит 60 транспортных средств 
среднего класса вместимости. 28 уже 
прибыли. Впрочем, они «закроют» только 
25% потребностей рынка пассажирских 
перевозок. Мало, но хоть так.

Мониторинг обещали провести до конца 
сентября. Там, где машин недостаточно, 
будут вводиться параллельные маршруты.

Горизонты и сроки очерчены, в оче-
редной раз верим и надеемся. Транспорт 
– лицо города. И негоже его иметь в таком  
неприглядном виде.

В заключение маленькая ремарка от ав-
тора. Когда говорят, что во Владикавказе 
– самый дешевый проезд, позвольте не со-
гласиться. Трамвай – да, бесспорно. Что же 

касается маршруток, то в Новосибирске, к 
примеру, проезд в метро, автобусах, бес-
контактных троллейбусах стоит 30 рублей. 
Ненамного дороже. Но сами сравните: 
минимальный интервал движения, график, 
скорость и комфорт – все в наличии. Вали-
даторы, кстати, тоже работают. Тут и пяти 
рублей не жаль.
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НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ  Алан Газданов не успел написать книгу о своей войне

НЕДОПИСАННАЯ ГЛАВА ЖИЗНИ…
В этом маленьком школьном музее собраны 
сотни экспонатов, рассказывающих о героях 
– выходцах из Дзуарикау. Самый большой 
стенд посвящен семи братьям Газдановым, 
погибшим в годы Великой Отечественной 
войны в боях с немецко-фашистскими 
захватчиками.

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото Артура ЗАНГИЕВА

Прошли десятилетия, на-
стало время героев нового 
поколения. И среди них Алан 
Газданов – выпускник 2008 
года, офицер оперативного 
управления штаба Северо-
Кавказского округа войск  
национальной гвардии Рос-
сийской Федерации, геройски 
погибший в ходе СВО.

В день рождения Алана, 
12 сентября,  по инициативе 
педагогического коллектива  
Дзуарикауской школы со-
стоялось открытие музейной 
экспозиции, посвященной 
его памяти. На мероприятии 
присутствовали родители, 
брат, сестра, супруга и дети 
героя. Приехали сослуживцы 
Алана, представители руко-
водства Алагирского района, 
общественных и ветеранских 
организаций, военного комис-
сариата Ардонского и Алагир-
ского районов, Северо-Осе-
тинского филиала государ-
ственного Фонда поддержки 
участников СВО «Защитники 
Отечества», родственники, 
одноклассники. У стенда с 
личными вещами героя – па-

радным кителем, грамотами, 
фотографиями, документами 
– был выставлен почетный 
караул. 

О том, каким Алан Газда-
нов был учеником, другом, 
офицером, рассказали дирек-
тор школы Рита Газданова, 
руководитель школьного му-
зея Белла Кочиева, предста-
витель фамилии Мила Газда-
нова, заместитель команду-
ющего Северо-Кавказским 
округом войск национальной 
гвардии РФ генерал-майор 
Сергей Черноиванов.

В 2008 году Алан Газ-
данов закончил Дзуари-
каускую школу и в том же 
году стал курсантом Санкт-
Петербургского военного 
института внутренних войск 
МВД России. После оконча-
ния вуза он получил назначе-
ние в войсковую часть, дис-
лоцированную на террито-
рии Республики Дагестан, на 
должность командира взвода 
минометной батареи. Затем 
были служба в Чеченской 
Республике в должности за-
местителя начальника штаба 
по разведке. В сентябре 2022 
года он убыл в служебную 
командировку в зону прове-

дения СВО . 31-го декабря 
его подразделение попало 
под вражеский обстрел, Алан 
получил повторную конту-

зию. Последнее, что он успел 
сделать, – оказывал помощь 
раненым бойцам. «Я не могу 
оставить своих солдат, я им 

нужен», – повторял он, от-
казываясь от медицинской 
помощи. Когда медики все 
же смогли вынести его с поля 
боя, было уже поздно…

– Майор Газданов выпол-
нял боевые задачи  на терри-
тории Херсонской и Запорож-
ской областей. Благодаря 
высокому профессионализму 
он внес большой вклад в дело 
защиты Отечества и государ-
ственных интересов России, 
– сказал Сергей Черноиванов. 
– Он был отличным военным 
специалистом, способным ре-
шать самые сложные боевые 
задачи, волевым команди-
ром, надежным другом. Таким 
запомнился всем, кто с ним 
служил. Благодарю родите-
лей героя, Валерия и Фатиму 
Газдановых, за воспитание 
настоящего патриота и верно-
го воинской присяге офицера.

За мужество и отвагу, про-
явленные при исполнении 
воинского долга, майор Газ-
данов Указом Президента    
Российской Федерации на-
гражден медалью Жукова 
(посмертно).

На мероприятии выступили 
глава Алагирского района Ис-
лам Дзантиев, председатель 
Северо-Осетинского регио-
нального отделения обще-
российской общественной 
организации семей погибших 
защитников Отечества Та-
тьяна Днепровская, пред-
седатель Координационного 
совета МОД ВСО «Иры стыр 
ныхас») Казбек Еналдиев, 
старейшина селения Дзуари-

кау Алик Тохтиев. В каждом 
выступлении чувствовались 
боль и гордость, уверенность 
в том, что сын и дочь героя 
вырастут достойными людь-
ми.

В тот же день на фасаде 
родительского дома Алана 
Газданова была открыта ме-
мориальная доска.

Только  близкие  Алана 
знали, что он хотел написать 
книгу о том, что ему пришлось 
пережить на войне. Но не 
успел, как не успел еще очень 
многого в своей короткой, но 
яркой жизни. Написана одна 
глава, в которой есть такие 
строки: «Фронтовые дороги 
– они другие.  Они живые, как 
вены, наполненные кровью 
войны. Для многих, кто едет 
по этим дорогам, они – до-
роги судьбы. Дороги жизни 
и смерти. Мы здесь, чтобы 
жили эти дороги, ведя нас к 
Победе. Дорога не должна 
отбирать жизни, она должна 
их спасать!».

Дорога жизни Алана Газ-
данова оказалась дорогой 
в бессмертие. Он не успел 
проводить сына Маирбека 
в первый класс, порадовать 
новой игрушкой маленькую 
дочку Элину, еще раз ска-
зать самые главные слова 
любимой жене Диане, при-
ехать, как всегда, в отпуск 
к родителям, встретиться с 
друзьями… Пройдут годы, 
но имя российского офицера 
Алана Газданова яркой звез-
дой будет сверкать в мирном 
небе над родной Осетией.

«АКУЛЫ ПЕРА»  К юбилею коллеги – 
ветерана «СО»

РАДИ НЕСКОЛЬКИХ 
СТРОЧЕК В ГАЗЕТЕ

Сегодня ветерану газеты «Северная Осетия», 
заслуженному работнику культуры Российской 
Федерации и Северной Осетии Бэле Андреевне 
ТОЛАСОВОЙ исполняется 85 лет. Из них 38 лет 
она отдала родной газете, в которой трудилась 
до 2003 года.

Сергей СУАНОВ

В «СО» Бэла Андреевна пришла не сразу. Молодой филолог 
успела поработать в городской массовой библиотеке, в Северо-
Осетинском книжном издательстве. Грамотную девушку пригласи-
ли корректором в республиканскую «Социалистическую Осетию». 
Обязанности корректора, исправляющего ошибки в газетных по-
лосах, готовящихся к печати, для нее, отличницы учебы, казались 
«семечками». Хотелось большего. И такая возможность вскоре 
представилась. Во многом благодаря Наталье Агибаловой, рабо-
тавшей тогда ответственным секретарем. Заметив способности 
молодой сотрудницы, она стала давать ей поручения – написать 
заметки на ту или иную тему.

– А к профессии журналиста у меня особое отношение, – гово-
рит Бэла Андреевна, – она мне нравится с детства. Ведь это о них, 
журналистах, готовых в любое время направиться туда, откуда 
пришло тревожное письмо, где происходит то, о чем должны не-
пременно узнать многие тысячи читателей, поется в известной 
песне: «Трое суток шагать, трое суток не спать ради нескольких 
строчек в газете…»

После нескольких удачных 
публикаций молодого коррек-
тора переводят в младшие 
корреспонденты. С первых 
шагов журналист Толасова су-
мела внести свежую струю в 
тематику газетных полос, пе-
стрящих в период советской 
печати отчетами с партийных 
и комсомольских конферен-
ций, рапортами о трудовых 
достижениях и передовицами 
об успешном строительстве 
коммунизма. В этом стремле-
нии ее активно поддержала 
заведующая отделом культу-
ры Ирина Гуржибекова, под 
началом которой начинала 
свой журналистский путь мо-
лодая сотрудница.

– Я с теплотой вспоминаю первое время работы в редак-
ции, – говорит Бэла Андреевна. – Редакция размещалась на 
третьем этаже, на проспекте Мира, 25. Через пару кварталов 
располагалась газетная типография, где, будучи корректором, 
задерживалась до трех ночи. Тогда процесс печати шел мед-
ленно, набирали полосы на линотипах. Сегодня все заметно 
усовершенствовалось. 

Работы у журналистов было много. Из командировок Бэла «не 
вылезала». Поднимала самые горячие темы, много писала о твор-
ческих  коллективах. За ошибки в то время спрашивали строго. 
Но и действенность газеты была высока. Каждое критическое вы-
ступление рассматривалось в партийных органах, иногда на самом 
высоком уровне. С проштрафившихся спрос был строгий. Это на-
лагало повышенную ответственность и главное – стимулировало 
желание добиться справедливости, бороться с недостатками.

У сотрудников редакции в ходу был лозунг: «Не знаешь – не 
спрашивай». Он нацеливал на то, чтобы корреспондент, перед 
тем, как поднимать какую-то проблему, должен, прежде всего, в 
ней сам хорошо разбираться. Поэтому к газете прислушивались, 
была массовая обратная связь с читателем.

В лихие девяностые журналисты писали о том, как развали-
вались трудовые и творческие коллективы, как рушились устои 
общества. Трудности не обходили стороной и газету. Возникали 
проблемы с бумагой, с печатью, но газета жила, выходила пять раз 
в неделю, а тираж ее оставался одним из самых высоких в стране 
среди региональных изданий.

– Несмотря на трудности, во все времена мы, газетчики, жили 
дружно, весело, сохраняя оптимизм и веру в печатное слово, – 
вспоминает Толасова. 

Но работа журналиста – это и возможность интересных встреч, 
глубоких впечатлений. Таких в жизни Бэлы Андреевны было не-
мало.

– Хорошую память оставил о себе композитор Ян Френкель, 
– вспоминает она. – После встречи с коллективом мебельной 
фирмы «Казбек», где тот сыграл на рояле несколько своих про-
изведений, мы вышли на улицу и прошли пешком. С нами была 
журналист из Москвы. «Город ваш особо ничем не впечатлил», 
– заметила она, на что великий композитор заметил: «Здесь 
особая аура – веет милой стариной». Запомнилась и встреча в 
Москве с солистом Большого театра Иваном Козловским, где 
проходили гастроли Осетинского театра. Приятно было слышать 
от Ивана Семеновича отзыв о нашем театре: «Прекрасная по-
становка спектакля «На дне», мне она больше понравилась, чем 
в исполнении «МХАТовцев».

Сегодня журналист-ветеран призывает молодых коллег так же 
глубоко вникать в темы, проблемы, как когда-то «старожилы» 
редакции, держать руку на пульсе времени и быть востребован-
ными у читателя.

В свою очередь, коллектив «СО» поздравляет Бэлу Андреевну 
с юбилеем, желает ей оставаться такой же жизнерадостной, 
оптимистичной. Здоровья Вам и радости!

ВМЕСТЕ  Беслан изменил судьбы сотен людей

УЧИТЕЛЯМ ПЕРВОЙ ГВАРДЕЙСКОЙ
Беслан... Это слово эхом отдается в сердце каждого 
жителя не только нашей республики, но всей России и 
за ее пределами с того самого черного сентября 2004 
года… Трагические события в корне изменили судьбы 
сотен семей, разделив жизнь на «до» и «после»…

 Анжелика СИДАКОВА,
учитель осетинского языка
и литературы ГБОУ
«СОШ № 1» г. Беслана

Проходит время, но не проходит 
боль. Она вновь и вновь возвраща-
ется каждый год 1–3 сентября… В 
дни скорби сотни неравнодушных 
съезжаются с разных уголков мира, 
чтобы еще раз поддержать постра-
давших и разделить горечь утраты, 
почтить память погибших…

23 июня в нашу республику с ра-
бочим визитом приезжал начальник 
Государственного Управления МВД 
России по СКФО генерал-полков-
ник Сергей Бачурин. Он посетил 

Первую школу, познакомился с 
директором, с учителями и уча-
щимися. Сергей Викторович был 
тронут вниманием, искренностью 
и открытостью взрослых и ребят. 
А когда в торжественной обста-
новке юнармейцы школы вручили 
ему школьный орден «Феникс» за 
сохранение памяти погибших 1–3 
сентября 2004 года, на его глазах 
выступили слезы… 

Руководитель школьного музея 
Надежда Гуриева провела экс-
курсию по школе, по залам музея. 
Сергей Бачурин был впечатлен тем, 
что ему удалось увидеть и услышать 
о событиях 2004 года, о жизни после 
пережитого...

Пообщавшись с учителями, он от-
метил, что коллектив объединен в 
одно неразрывное целое, дружный 
и сплоченный, и, самое важное, 
учителя продолжили, несмотря ни 
на что, воспитывать детей, внушая 
им, что жизнь многогранна, красива, 
и что нужно совершать достойные 
поступки…  

Стало известным, что в музее 
Государственного Управления МВД 
России по инициативе Сергея Викто-
ровича создан уголок, посвященный 
Беслану. Материалы и экспозиции с 
особой бережливостью и аккуратно-
стью собирал он лично. Для Сергея 
Бачурина, как рассказывают его 
сотрудники, эта тема особенная, он 
переживал ее неизмеримо глубоко. 
В тот свой приезд он вместе с ди-
ректором школы Еленой Ганиевой 
посетил старую школу. Долго ходил 
по территории, всматривался в лица 
погибших на фотографиях, молчал... 
Перед отъездом он искренне поде-
лился своими мыслями: «Учителя – 

это люди-герои… Они заслуживают 
многого, но я сделаю то, что в моих 
силах».

И вот 5 сентября на праздничной 
линейке, посвященной началу учеб-
ного года, директор объявила, что 
в гости приехал генерал-полковник 
Сергей Бачурин. Он обратился к 
присутствующим с добрыми по-
желаниями и вручил учителям – 
бывшим заложникам памятные 
медали «За заслуги», что стало 
неожиданностью для всех, для каж-
дого. Роскошные цветы и приятные 
сюрпризы вызвали особые эмоции. 
Слезы от искреннего почтения и 
уважения невозможно было скрыть. 
«Я мечтала, чтобы каждого учи-
теля-заложника наградили за его 
страдания и подвиг, долго этого 
ждала…», – поделилась Елена Га-
ниева позже. 

И это правда, пережили три дня 
ада, смерть дышала в лицо и в спи-
ну, но мы не сдались. Мы выжили и, 
как настоящие бойцы, продолжили 

свою миссию, миссию учителя. Яр-
ким примером тому наши выпускни-
ки, которые в самые сложные для 
общества ситуации, встают стеной. 
Они боролись за жизнь и здоровье 
людей во время пандемии корона-
вируса. Сегодня с оружием в руках 
защищают интересы страны в зоне 
СВО. Наши выпускники – особен-

ные, мы гордимся. И всегда бывает 
приятно слышать об их успехах и до-
стижениях, как это было и на торже-
ственной линейке. Сергей Бачурин 
об этом сказал в своем обращении к 
первоклассникам. Он напутствовал 
ребят, чтобы стремились к знаниям, 
проявляли интерес к жизни, любили 
свою Родину. На мероприятии при-

сутствовала министр образования 
и науки РСО–А Элла Алибекова. 
Она также высоко оценила труд пе-
дагогического коллектива Первой 
школы, отметила, что воспитатель-
ной работе уделяется большое вни-
мание, и есть отличные результаты.

Гости порадовали и первокласс-
ников. Каждый получил корзину со 
сладостями. Подарки первокласс-
никам были вручены и от имени 
Главы РСО–А Сергея Меняйло.

После мероприятия Сергей Бачу-
рин лично посетил Зинаиду Азама-
товну Уруцкоеву, которая 50 лет 
служила в Первой школе. Сегодня 
она находится на заслуженном от-
дыхе. Зинаида Азаматовна также 
была отмечена медалью. 

Уважаемый Сергей Викторович! 
Коллектив Первой бесланской шко-
лы выражает Вам огромную благо-
дарность за ваше внимание, заботу 
и поистине рыцарское отношение к 
нам, учителям и учащимся Первой 
гвардейской. Всегда рады Вас ви-
деть в стенах нашей школы… Впе-
реди большие планы по взаимодей-
ствию в вопросах патриотического 
воспитания детей, есть идеи, и мы 
готовы к сотрудничеству.

ЛЮДИ ОСЕТИИ  Забытые имена, достойные увековечения

ГЕРОЙ ТРУДА – БЕДТА ТИХИЛОВ
Дигора гордится своими выходцами, а особенно теми, 
кто удостоен звания «Герой Советского Союза».
Это Сергей Бицаев, Ахсарбек Абаев, Александр 
Кибизов, Астан Кесаев, Павел Билаонов и Сергей 
Батышев. Я, родившийся и выросший в Дигоре, также 
горжусь прославленными земляками. Но у нас есть
и Герои Труда, один из них Бедта Тихилов.

Тимур КАРДАНОВ

Родился Бедта (Бекмарза) Тихи-
лов в 1867 году в ауле Вольно-Хри-
стиановском (ныне город Дигора) 
в крестьянской семье. О дорево-
люционной жизни и деятельности 
Тихилова известно, что никакого 
школьного образования он не полу-
чил. Буквы своей фамилии выучил 
только в пожилом возрасте. В 1888 
году, когда Бедта исполнился 21 
год, его, как военнообязанного, 
забрали на действительную во-
енную службу в царскую армию. 
Отслужив три года в Осетинском 
конном дивизионе, Тихилов вернул-
ся в Христиановское, где занимался 
домашним хозяйством, пока в 1905 
году с должности не был смещен 
староста селения Дрис Батманов. 
Тогда христиановцы на общем схо-
де избрали Бедта Тихилова новым 
старостой. 

После создания летом 1917 года 
в селении Христиановском револю-
ционно-демократической партии 
«Кермен», Бедта Тихилов вступил в 
ее ряды. Затем стал членом Северо-
Осетинского краевого революцион-
ного трибунала в Ардоне. В начале 
1918 года по заданию партии прини-
мал активное участие в отчуждении 
земель в пользу бедноты. А во время 
контрреволюционного мятежа на 
Тереке – в 1918 году, был рядовым 
бойцом отряда керменистов, при-
нимал участие в его подавлении во 
Владикавказе. 

В конце 1918 года Бедта Тихилов 
был назначен политическим комис-
саром боевых частей партии «Кер-
мен», действовавших в Урсдоне. 

Во время трехдневной героической 
обороны Христиановского в конце 
января 1919 года от белогвардейцев 
в должности члена Реввоенсовета 
обороны Христиановского был в 
первых рядах защитников селения, 
за что белогвардейцы жестоко рас-
правились с его близкими родствен-
никами.

Укрывшиеся после взятия Христи-
ановского в лесах и горах красные 
партизаны не давали покоя бело-
гвардейцам, расположившимся в 
близлежащих селах и станицах. Ти-
хилов из Архонского леса со своими 
партизанами совершал вылазки и в 
одной из стычек с отрядом полков-
ника Дорофеева убил двух бело-
гвардейцев, а одного обезоружил и 
взял в плен.

После освобождения Северной 
Осетии от белогвардейцев, по 
личному указанию Сергея Кирова 
формировался отряд для похода в 
Грузию с целью освободить ее от 
меньшевиков. В Христиановском 
собрали отряд из бывших дигорских 
партизан и керменистов – «Первый 
Дигорский революционный отряд», 
старшиной которого был Бедта Ти-
хилов. Отряд в феврале 1921 года 
в тяжелейших зимних условиях со-
вершил героический переход из 
Дигорского ущелья через Кавказ-
ский хребет в Грузию и освободил 
Рачинский уезд от меньшевиков. 

Выходец из простого народа Бед-
та Тихилов всегда был близок к 
нему, поэтому его первым избрали 
на выборную должность председа-
теля Христиановского сельсовета. 

В 1921–1922 годах, будучи пред-
седателем сельсовета, руководил 

обустройством в Христиановском 
беженцев из Южной Осетии, из 
центральной России. 

О деятельности Бедта Тихилова в 
должности председателя сельсове-
та расскажу одну историю, которую 
до сих пор помнят в Дигоре. 

В 1920-е годы бичом в селах были 
скотокрады. Как-то воры украли у 
вдовы корову и зарезали ее. По го-
рячим следам преступников удалось 
найти.  Задержали их с поличным и 
заперли в подвале. Бедта Тихилов, 
вместе с секретарем Сланбеком 
Акоевым и рассыльным Борисом 
Темираевым, посоветовавшись с 
уважаемыми старшими, решил при-
менить к ворам своеобразную меру 
наказания. Вывели их и на одного 
повесили шкуру коровы и мясо – бо-
ковую часть и две ноги, на другого 
– голову коровы и мясо – ляжку 
коровы и другие две ноги, затем по-
гнали их по улицам. Прославившись 
на всю Дигорию, эти «герои», чьи 
имена известны, с позором были 
отпущены. После показательного 
случая наказания кражи скота пре-
кратились.

Несмотря на то, что Христианов-
ское считалось одним из образован-
ных селений не только в Осетии, но 
на всем Северном Кавказе, здесь 
неотложным вопросом было строи-

тельство новой школы. 17 октября 
1926 года на заседании сельсовета 
была избрана делегация, в составе 
которой были: от сельсовета – Ми-
хаил Гарданов и Баги Гуцаев, от 
окружного комитета – Бедта Тихи-
лов и Марк Авсарагов. Делегаты с 
прошением к руководству страны 
выехали в Москву. Поездка дала по-
ложительный результат. В 1928 году 
на постройку трех школьных зданий 
в Христиановском было отпущено 
283 250 рублей. Это были немалые 
средства по тем временам. 

23 февраля 1928 года к десяти-
летию РККА за проявленное муже-
ство, энергию и решительность в 
борьбе трудящихся против врагов 
социалистического Отечества в 
должности комиссара и члена Во-
енного совета отрядов керменистов 
за период с 1918 г. по 1920 г. Бедта 
Тихилов награжден Почетной грамо-

той Реввоенсовета СССР № 2.858.
В 1932 году Бедта Тихилов из-

бран председателем колхоза имени 
Дигорских партизан. На этой долж-
ности, учитывая общественные ра-
боты и революционные заслуги, 
Тихилова ждало признание уже на 
самом высоком государственном 
уровне. 

Постановлением Президиума 
ВЦИК от 2 марта 1936 года, отме-
чая выдающуюся и исключительную 
деятельность в социалистическом 
строительстве, выразившуюся в 

ударной и самоотверженной работе 
в качестве председателя сельского 
совета по поднятию благосостояния 
села, созданию и организационно-
хозяйственному укреплению кол-
хозов, а также учитывая активное 
участие в революционном движении 
и Гражданской войне Бедта Тихило-
ву было присвоено звание «Герой 
Труда».

Бедта Тихилов, уже став Героем 
Труда, возглавлял колхоз «Красный 
партизан» до 1935 года. Болезнь 
не позволила ему продолжать тру-
диться. Несмотря на то, что Тихилов 
был прикован к постели, о нем не 
забывали. Советский писатель Ни-
колай Тихонов, собирая материал 
для сценария первого звукового 
фильма о Кавказе «Друзья», летом 
1936 года специально приехал сюда. 
В Осетии Тихонов вместе с киноре-
жиссером Лео Арнштамом по пути 
в Горную Дигорию в с сопровожде-
нии бывшего дигорского партизана 
Даукуя Такоева побывал в Дигоре, 
где навестили Бедта. Впоследствии 
Тихонов именно Тихилова выбрал 
прообразом одного из главных ге-
роев фильма «Друзья» красного 
партизана Бета, которого сыграл 
советский актер Николай Черка-
сов, больше известный по картине 
«Александр Невский». К сожале-
нию, Бедта Тихилову не суждено 
было увидеть фильм «Друзья».

Скончался активный участник 
Гражданской войны и Герой Труда 
Бедта (Бекмарза) Тихилов после 
тяжелой болезни в октябре 1936 
года. Похоронили его с почестями 
рядом с братской могилой  борцов 
за советскую власть на северо-вос-
точной окраине Дигоры.

Имя Бедта Тихилова в Осетии 
практически не известно, даже 
историкам. Однако это не означа-
ет, что оно должно быть забыто. 
Хотелось бы, чтобы на Аллее славы 
в г. Дигоре были установлены бюсты 
и Тихилову, и другим уроженцам 
района, удостоенным за трудовые 
отличия звания Героя.

Звание «Герой Труда» было 
учреждено к 10-летию Октябрь-
ской революции Постановлением 
ЦИК и СНК СССР от 27 июля 1927 
года. Присваивалось в 1928–1938 
годы. Затем было учреждено зва-
ние «Герой Социалистического 
Труда». На сегодняшний день 
известны имена 4 осетин, удо-
стоенных звания «Герой Труда», 
– Евгений Битаров, Асланбек 
Лазаров, Бедта Тихилов и Хам-
би Халлаев.
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Вот и осень пришла! Осень – это уникальное 
время года, когда природа преображается и 
дарит нам огромное количество ярких красок. А 
еще это время интересных культурных событий, 
которые происходят в нашей республике. Сен-
тябрь обещает быть насыщенным. Буквально на 
днях отметили вековой юбилей дагестанского 
поэта Расула Гамзатова. Благодаря своим стихам 
он прославился далеко за пределами родной 
республики и России. А с Северной Осетией его 
связывали особые отношения. На экспозицион-

ных площадках Владикавказа открыты различные выставки. Радуют 
своими постановками театры, приезжающие к нам на гастроли. Цени-
тели искусства встречаются с известными артистами, художниками. 
О событиях в мире культуры за последнее время читайте на полосе 
«Творческая мастерская». .

Ведущая Юлия ДАРЧИЕВА.

♦  ФЕСТИВАЛЬ-КОНКУРС. Творческих людей 
из Северной Осетии приглашают принять участие 
в IV Международном конкурсе-фестивале искусств 
«Рождественские огни». Пройдет он с 27 октября 
2023 года по 7 января 2024 года на территории Во-
логодской области.

К участию в конкурсе-фестивале приглашаются 
солисты и коллективы учреждений дополнитель-
ного образования (детские школы искусств, дома 
детского творчества), учреждений культуры (дома, 
дворцы культуры, сельские клубы, библиотеки), 
детских и молодежных творческих студий и центров, 
духовно-просветительских центров, воскресных 
школ приходов, православных гимназий, общеоб-
разовательных организаций, учреждений среднего 
профессионального образования России; солисты-
любители и любительские коллективы, в том числе 
инвалиды и лица с ограниченными возможностями 
здоровья. Конкурс проводится по следующим номи-
нациям: вокал, инструментальное исполнительство, 
хореография, художественное слово, театральное 
творчество, изобразительное искусство. Прием 
заявок в электронном виде осуществляется Учеб-
но-методическим центром по художественному 
образованию БПОУ ВО «Вологодский областной 
колледж искусств» в срок до 27 октября 2023 года 
(включительно).
♦  МЕЧТА ОСУЩЕСТВИЛАСЬ. Проект «Центр 

творческого развития молодых мам «Ласковые 
руки» Веры Татоновой завершил свою реализа-

цию. В период проведения занятий, тренингов и 
встреч в рамках проекта прошли обучение более 
340 человек. Это не только молодые мамы нашей 
республики, волонтеры и студенты, но и женщины, 
находящиеся в трудной жизненной ситуации. На 
мастер-классах участниц проекта учили основам 
рукоделия – вязанию, шитью и бисероплетению. 
Для многих женщин это была настоящая мечта – 
научиться делать что-то своими руками. Также 
рукоделие стало хорошим способом отвлечься от 
насущных проблем.
♦  ТВОРЧЕСКАЯ ЛАБОРАТОРИЯ.  «Театр наций» 

проведет во Владикавказе творческую лабора-
торию. Это совместная программа Министерства 
культуры РФ, Государственного театра наций и 
Благотворительного фонда Евгения Миронова «Те-
атральные инициативы», в рамках которой помимо 
фестиваля театров малых городов России и показов 
спектаклей-победителей в Москве, проводятся 
выездные творческие лаборатории современной 
драматургии с участием режиссеров, организаторов, 
педагогов, критиков.
♦  «МИР КАВКАЗУ». Северная Осетия примет 

участие в Международном фестивале искусств 
«Мир Кавказу». Фестиваль пройдет с 14 по 16 
сентября в рамках празднования Дня Карачаево-
Черкесии и Дня города Черкесска. Представителем 
от Северной Осетии стал прославленный коллектив 
– Государственный камерный хор «Алания» под ру-
ководством народной артистки РФ Агунды Кокойти.

Культурный калейдоскоп Культурный калейдоскоп 

ЮБИЛЕЙ  Национальному музею РСО–А – 130 лет

СКВОЗЬ ПРИЗМУ ВРЕМЕНИ

Текущий год для головного 
музея Северной Осетии – 
особенный. Он отмечает 
юбилейный 130-й год со 
дня основания – в 1893 
году было положено начало 
формирования музейных 
коллекций.

Фото из архива «СО»

Значимой исторической дате будут 
посвящены яркие мероприятия, кото-
рые пройдут уже завтра, 15 сентября.

Первым из них станет открытие фото-
выставки ценных предметов из фондов 
музея «Бесценные крупицы истории». В 
экспозиции будут представлены фото-
графии предметов, переданных в дар 
Национальному музею. На снимках за-
печатлена история становления музея.

Всероссийская научно-практическая 
конференция «Музей – культурный 
центр в пространстве исторического 
города» затронет следующие темы: 
«Национальный музей Республики Се-
верная Осетия–Алания. 130 лет исто-
рии»; «Музей – культурный центр. Ин-
теграция исторических традиций в со-
временное пространство»; «Музейные 
коллекции. Проблемы комплектования, 
сохранения, изучения, реставрации»; 
«Интерактивные, концептуальные и 
коммуникационные возможности и 

специфика музейной экспозиции»; 
«Музейный маркетинг. Стратегии и 
инструментарий».

130 лет назад по инициативе культур-
ной общественности г. Владикавказа, 
поддержанной Терским областным ста-
тистическим комитетом, был основан 

«Терский областной музей». 1902 го-
дом датируется начало строительства 
здания для музея в Соборном переулке 
(Музейный переулок, ныне ул. Бото-
ева, 3) по проекту архитектора И.В. 
Рябикина. Торжественная передача 
здания музею состоялась 21 января 
1927 года. В эксплуатацию была сдана 
лишь вестибюльная часть трёхэтажно-
го здания. Предполагаемый проектом 

И.В. Рябикина основной корпус музея 
возведён не был.

Экспедиции сотрудников музея по 
Терской области, приобретенные цен-
ные экспонаты периода Кавказской во-
йны, обширные коллекции фотоснимков 
и документальных материалов, изготов-
ленные модели памятников горской ар-
хитектуры, а также открытие при музее 
библиотеки, основной фонд которой 
составляли книги по кавказоведению, 
способствовали превращению «Терско-
го областного музея» в крупный научный 
историко-культурный центр региона.

В 1918 году «Терский областной му-
зей» перешёл в ведение Комиссариата 
народного образования. Спустя два 
года на базе музея был создан Севе-
ро-Кавказский институт краеведения. 
Музей перешёл в его ведение и полу-
чил наименование «Научный музей
г. Владикавказа».

Затем учреждение меняло названия 
несколько раз. В разные годы было 
«Историческим музеем», «Северо-
Осетинским областным краеведче-
ским музеем», «Республиканским му-
зеем краеведения Северо-Осетинской 
АССР». А в 2018 году получило всем 

известное название − «Национальный 
музей РСО–А». За время существо-
вания музей неоднократно менял и 
адрес. В настоящее время он располо-
жен в двухэтажном особняке крупного 
Владикавказского предпринимателя 
Я. Ходякова, построенном в начале 
XX века. В результате значительной 
реконструкции и проделанных в 2018-
2020 гг. ремонтно-реставрационных 

работ интерьеры старинного особняка 
на проспекте Мира, а также помещение 
табачной фабрики Б. Вахтангова (Вы-
ставочная платформа «Национального 
музея РСО-Алания») претерпели второе 
рождение.

В основу архитектурно-художествен-
ного решения открытой 9 сентября 2020 
г. новой экспозиции положен тематико-
хронологический принцип, позволяю-
щий проследить этногенез осетинского 
народа и этапы социально-экономиче-
ского и культурного развития Осетии с 
древнейших времён до начала XXI века.

Сегодня Национальный музей объ-
единяет11 филиалов. В их числе – мемо-
риальные дома-музеи основоположника 
осетинской литературы К. Хетагурова 
(филиалы во Владикавказе и в селении 
Нар), дважды Героя Советского Союза, 
Героя Монгольской республики генера-
ла армии И. А. Плиева (г. Владикавказ), 
Героя Советского Союза генерал-пол-
ковника Хаджи-Умара Дж. Мамсурова 
(с. Ольгинское. Филиал на реконструк-
ции), одного из организаторов рево-
люционно-демократической партии 
«Кермен» Г.А. Цаголова (г. Дигора), 
«Музей защитников Суарского ущелья» 

(с. Майрамадаг), «Музей истории города 
Владикавказа», «Музей осетинского 
языка и литературы» (г. Владикавказ), 
«Музей народного образования, г. Ар-
дон», «Музей краеведения, г. Моздок» 
и отдел природы (г. Владикавказ), а так-
же всемирно известный «Город мёрт-
вых» – «Архитектурно-этнографический 
комплекс Даргавский некрополь» под 
открытым небом (с. Даргавс).

ФЕСТИВАЛЬ  Культура и спорт Северной Осетии будут представлены на фестивале народов Юга России

НЕПОКОЛЕБИМЫЙ ДУХ И ЖИВЫЕ ТРАДИЦИИ
С 15 по 18 сентября в 
Ставропольском крае 
состоится XIV фестиваль 
культуры и спорта 
народов Юга России, в 
котором примут участие 
представители из 
Северной Осетии. Об 
этом сообщает пресс-
служба Министерства 
культуры РСО–А.

Цель фестиваля – сохранение 
национальных видов спорта и 
традиционной культуры, а так-
же дальнейшее развитие меж-
национальных дружеских от-
ношений народов Юга России.

В состав делегации вошли 
представители Министерства 
культуры и Министерства фи-
зической культуры и спорта 
РСО–А, ведущие профессио-
нальные творческие коллек-
тивы региона: государствен-
ный академический ансамбль 

танца «Алан»; образцовый ан-
самбль осетинских народных 
инструментов Владикавказ-

ского колледжа искусств им.
В. Гергиева; ансамбль народ-
ного танца Республиканского 

колледжа культуры «Амонд». 
В рамках культурной програм-

мы фестиваля делегация из 

РСО–А представит богатое на-
следие осетинской культуры. 
Зрители и участники фестиваля 
смогут насладиться неповтори-
мыми танцами и игрой на наци-
ональных инструментах, пере-
дающих дух и традиции народа.

Одной из главных площа-
док XIV фестиваля культуры 
и спорта народов Юга России 
станет площадь Ленина, где 
будут расположены националь-
ные подворья. На мероприятии 
свои работы представят вос-
питанники Владикавказско-
го художественного училища 
имени А. Джанаева и Детской 
художественной школы имени 
С.Д.Тавасиева.

Фестиваль культуры и спор-
та народов Юга России про-
водится в рамках реализации 
федерального проекта «Спорт 
– норма жизни». Общее руко-
водство организацией фести-
валя осуществляют Министер-
ство спорта и Министерство 
культуры РФ.

ПРЕМЬЕРА  Через кино и музыку – о важном 

МЕЛОДИЯ, РОЖДЕННАЯ СРЕДИ РУИН
В день рождения киноклуба «Синематека Владикавказ» 
состоялась премьера фильма Анны КАБИСОВОЙ «Иногда 
кажется, что ничего важнее не существует». 

Залина ГУБУРОВА

Едва услышав название фильма, на-
верное, каждый из нас представит что-
то свое, очень важное и ценное, нужное. 
Но чтобы понять, почему режиссер Анна 
Кабисова дала картине такое название, 
лучше спросить у нее самой. 

– Название – это цитата из одной из 
картин Джима Джармуша – режиссера, 
которого я очень люблю. Вообще, он 
нравится многим. Не помню ее дослов-
но, но суть в том, что мы сидим, смотрим 
фильмы, потом говорим о них, и ино-
гда нам кажется, что ничего важнее 
не существует. На тот момент, когда 
зародилась идея этой картины, мне 
казалось, что действительно ничего 
важнее не существует, потому что это 
был период страстного увлечения кино, 
бесконечного просмотра кинофильмов и 
дома, и в нашем киноклубе, разговоров 
с друзьями и встреч. Это был довольно 
длительный период, но, как и все, на-
верное, в жизни что-то потом меняется 
и наступает какой-то спад.

– Значит, киноклуб «Синематека 
Владикавказ» родился из твоего 
страстного увлечения кино? 

 – В принципе, да. Ну и после интер-
вью с известным режиссером Асланом 
Галазовым. После беседы о его твор-
честве мы подружились, и возникла 
идея создания киноклуба. Он не раз 

переезжал и располагался то в Доме 
кино, то в Национальной научной би-
блиотеке, потом в «Шките», где он до 
сих пор есть. Кстати, премьера фильма 
не случайно 13 сентября – этот день мы 
считаем днем рождения киноклуба, нам 
исполняется 5 лет. 

– Что можешь рассказать о самом 
фильме, как он создавался?

– Если говорить о предыстории филь-
ма, то материал набирался постепенно, 
так как я фотограф. Каждый фотограф 
когда-нибудь снимает видео. Я фикси-
ровала какие-то наши беседы, интер-
вью, зарисовки, прогулки, связанные с 

киношной «тусовкой». Не было мысли 
что-то из этого сделать, но я понимала, 
что собранный материал надо докумен-
тировать. Сохранять – не знаю для чего, 
но мне казалось, что это важно. Как-то 
с мужем Евгением, он оператор, года 3 
назад мы снимали одну работу в киноте-
атре «Комсомолец». С нами была наша 
дочка Полина. Мы, как всегда, работа-
ем, а ей скучно. Она ходила, бродила, а 
потом вдруг поднялась на сцену и стала 
перебирать клавиши раздолбанного пи-

анино. В какой-то момент я отвлеклась 
от своей съемки и прислушалась к тому, 
что она наигрывает... Какие-то клавиши 
нажимались, какие-то нет. Из того, что 
она пыталась извлечь, на фоне руин 
«Комсомольца» рождалась случайная 
мелодия. Наверное, ты помнишь, как мы 

болели за кинотеатр и его возрождение, 
пытались его спасать. Когда Полина ка-
салась клавиш, я поняла, что вот сейчас 
происходит что-то необычное, очень 
важное. Я бросила свою съемку и стала 
снимать на телефон, как она играет на 
пианино. Потом я прослушала мелодию, 
и так как я дружу с Ацамазом Влади-
мировичем Макоевым, я ему просто 
этот кусочек отправила. Он прослушал 
мотив... Его это зацепило, в итоге он 
написал продолжение того, что наи-
грала Полина. Получилось законченное 
музыкальное произведение. И когда он 
мне прислал это свое произведение, я 
поняла, что есть некая драматургия, и 
из этого может родиться фильм. Это 
послужило искрой, из которой родилось 
пламя… 

– Интересно. Выходит, мелодия 
сподвигла к созданию фильма?

– Да, сама мелодия стала прообразом 
будущего фильма, она звучит в нем как 
некий драматургический стержень. 
Я поняла, что нужно создать фильм, 
который, конечно же, будет связан с 
историей самого места («Комсомолец»), 
историей кино в Осетии в целом и теми 
молодыми людьми, с которыми я дру-
жу, – увлеченными кино, начинающими 
режиссерами, операторами, кинокрити-
ками... В фильме показан и кинотеатр 
«Комсомолец», и студия кинохроники 
– это, как мне кажется, главные столпы, 
образы нашего кинематографического 
прошлого… Как мелодия родилась сре-
ди руин, так мы мечтаем о возрождении 
кино в Осетии. 

НАГРАЖДЕНИЕ  Подведены итоги регионального этапа 
Всероссийского фестиваля 

ПЕСЕН ЗАЖГЛИ 
СТОЯЗЫКИЙ КОСТЕР 

В Министерстве культуры РСО–А чествовали 
победителей регионального этапа 
Всероссийского хорового фестиваля. 

На церемонии награждения 
присутствовали заместитель 
министра культуры РСО–А 
Залина Кусаева, народная 
артистка РСО–А Ольга Джа-
наева, заместитель предсе-
дателя Северо-Осетинско-
го регионального отделения 
всероссийского музыкального 
общества Тина Икоева.

В фестивале приняли уча-
стие 12 хоровых коллективов. 
Это представители детских 
музыкальных школ, школ ис-
кусств и средних специаль-
ных учебных заведений респу-
блики. Участники продемон-
стрировали высокий уровень 
музыкального мастерства и 
профессионализма. Ярким, 
теплым и искренним получился 
праздник хоровой музыки. 

– Хоровое искусство в нашей 
республике имеет многове-
ковую историю. В наши дни 
одной из форм приобщения 
молодежи к хоровому пению 
и знакомству с национальной 
музыкой стали ежегодные 
фестивали и конкурсы. Так, в 
нашей республике ежегодно 
проводятся различные фе-
стивали хорового искусства, 
а также ежегодные конкурсы. 
Сегодня мы поздравляем всех 
участников регионального эта-
па Всероссийского хорового 
фестиваля и желаем успеха и 
вдохновения на окружном эта-
пе. Ваше искусство является 
важным элементом культурно-
го достояния нашей республи-
ки и всей страны, – отметила 
Залина Кусаева.

Первое место заняли млад-

ший хор Детской школы ис-
кусств г. Владикавказа; хор 
«Бонварнон» и хор «Щелкун-
чик» Детской музыкальной 
школы №1 им. П.И. Чайковско-
го, старший хор Детской музы-
кальной школы Министерства 
культуры РСО-А, хор «Алутон» 
Северо-Осетинского государ-
ственного педагогического 
колледжа г. Владикавказа. 

Старшие хоры Детской му-
зыкальной школы с. Октябрь-
ского, Детской хоровой школы 
г. Владикавказа и Детской 
школы искусств г. Ардона по-
лучили второе место. А третье 
досталось старшему хору «Ре-
нессанс» г. Алагира, хору «Ру-
чеек» Республиканского лицея 
искусств и хору Conanima Дет-
ской музыкальной школы №1 
им. П.И. Чайковского.

Отметим, награжденные ди-
пломами I степени проходят 
на второй (окружной) этап фе-
стиваля. 

ГАСТРОЛИ  Театр из Южной Осетии порадовал 
моздокского зрителя

ПОДУМАЕМ ВМЕСТЕ
Впервые на моздокской сцене 8 сентября выступил Юго-Осетинский 
госдрамтеатр им. К.Л. Хетагурова. Состоялись гастроли благодаря активному 
взаимодействию с Союзом театральных деятелей России в рамках проекта по 
поддержке театров за рубежом.

Лариса БАЗИЕВА

Пьеса Николая Эрдмана «Самоубийца», на-
писанная в 1928 г., по идеологическим мотивам, 
долгие десятилетия не могла найти своего зри-
теля. Хотя за литературное творчество в 1951 г. 
автор был удостоен Сталинской премии. Лишь 
в перестроечное время спектакль стали пока-
зывать на сцене. В 2022 году к ней обратился и 
театр Южной Осетии. 

Главного героя Подсекальникова вряд ли 
можно назвать «героем»: иждивенец, из-за по-
стоянных упрёков в семье объявивший о желании 
покончить с собой, привлекает множество лю-
дей, готовых использовать его смерть в своих ин-

тересах. Нельзя умирать просто так, твердят они: 
надо оставить записку с причиной смерти – «за 
правду», «за неразделённую любовь» и прочее.

В итоге к нему приходит мысль, что умирать 
он не хочет, а хочет просто жить, как жил, без 
всяких идей. Комедию можно было бы назвать 
фарсом, если бы не самоубийство Феди Питуни-
на, оставившего записку: «Подсекальников прав. 
Действительно жить не стоит».

Прекрасная игра актёров Юго-Осетинского 
театра заставляла многих зрителей думать о 
смысле жизни. В то же время, отмечали зрители, 
заявленное возрастное ограничение 12+ было 
явно заниженным – тема никак не для несовер-
шеннолетних.

Сцена из спектакля «Самоубийца»Сцена из спектакля «Самоубийца»



НОВЫЕ ПРОЕКТЫ С декабря 2019 года в республике функционирует «Система 112»

ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ РЕГИОНА

Цифровизация – это история про комфорт, удобство и те необходимые 
блага, которые так необходимы человеку в современном динамичном 
мире. А использование технологий сегодня позволяет перейти к 
ускорению работы в различных сферах жизни. 

Залина ГУБУРОВА

Чтобы узнать, как сегодня Правительством 
Северной Осетии и «Ростелекомом» реализуется 
федеральная программа «Цифровой регион», мы 
с коллегами из других СМИ отправились в пресс-
тур. Начался он с демонстрации видеоролика-
презентации, где подробно было рассказано о на-
правлениях работы компании. Директор местного 
филиала «Ростелекома» Евгений Гальцев привел 
примеры, которые являются явным доказатель-
ством того, что цифровизация стала неотъемлемой 
частью нашей жизни. 

Видеоролик был продемонстрирован на со-
вещании в правительстве, возглавил которое за-
меститель председателя Правительства РСО–А 
Мурат Агузаров. Участниками встречи стали 
заместитель главы АМС г. Владикавказа Игорь 
Шаталов, председатель республиканского комите-
та цифрового развития Даниил Гахов, представи-
тели «Ростелекома». Директор североосетинского 
филиала компании Евгений Гальцев доложил 
Агузарову, что экосистема «Цифрового региона» 
включает комплексные решения в трех областях 
цифровизации: безопасность, управление и ком-
форт. Причем, есть проекты, которые уже давно 
внедрены, но активно развиваются, совершенству-
ются. К примеру, Комплексная система экстрен-
ного оповещения населения (КСЭОН) об угрозе 
чрезвычайных ситуаций обеспечивает доведение 
сигналов оповещения и экстренной информации не 
только до органов власти, но и до граждан, именно 
тогда, когда требуется безотлагательное решение 
вопросов по защите населения и территорий от ЧС, 
в том числе по обеспечению безопасности людей 
на водных объектах.

Вопросы безопасности сегодня – на первом 
месте. С этой целью и создана «Система 112». В 
постоянной эксплуатации система работает, на-
чиная с декабря 2019-го. 

Сюда по единому номеру 112 поступают много-
численные вызовы (до 1,5 тысячи в сутки, а то и 
более) экстренных оперативных служб. С начала 
ее работы поступило порядка 2 млн звонков. 
Зимой звонков больше почти в два раза (до 3-х 
тысяч в сутки). Система позволяет ускорить реа-
гирование и улучшить взаимодействия экстренных 
оперативных служб. Сегодня в штате трудятся 52 
сотрудника, в каждой смене – по 9 диспетчеров. В 
перспективе – увеличение штата. 

«Мы объединяем все службы, благодаря чему 
и сокращается время реагирования оперативных 

служб. Принцип работы таков, что люди могут об-
ращаться в «одно окно». У нас 4 пункта по работе 
«Системы 112» – это прием обращения заявителя, 
обработка заявлений, отправка унифицированной 
карточки (карточка информационного обмена) 
и контроль, который осуществляется не только 
моими операторами, но и единой дежурной диспет-
черской службой», – рассказал начальник Центра 
обработки вызовов «Системы 112» Олег Шувалов. 

В прошлом году «Ростелеком» создал в Се-
верной Осетии резервный центр «Системы 112», 
который обеспечивает прием и обслуживание вы-
зовов даже при полном выходе из строя основного 
центра. 

Совместно с АМС г. Владикавказа был реализо-
ван еще один важный проект для нашего региона. 
АМС выступила инициатором модернизации город-
ского освещения. Устаревшие светильники требо-
вали больших материальных затрат, что не могло 
не сказываться на бюджете. Новые, более совре-
менные, оказались и ярче, и экономичнее: расход 
электроэнергии сократился более чем вдвое – на 
60%. При этом система построена полностью за 
счет инвестиций «Ростелекома», чтобы не было 
нагрузки на муниципальный бюджет.

«Траты бюджета на освещение, насколько нам 
известно, были существенные. Город вышел с 
таким запросом. Соответственно, нами было за-
менено порядка 15000 объектов. Это современные 
полупроницаемые светильники, которые при даже 
лучшей освещенности потребляют значительно 
меньше электроэнергии, а это, конечно, экономит 
бюджетные средства, причем очень значительно. 
А почему «умное освещение»? Потому что система, 
которая управляет всем этим хозяйством, соби-
рает информацию о том, сколько свет горит, где, 
как, горит ли вообще. К тому же, процессом можно 

управлять с пульта диспетчерской», – отметил 
Евгений Гальцев. 

Кроме того, он рассказал, что в Северной Осе-
тии появился первый автоматический пункт ве-
согабаритного контроля. «Ростелеком» закончил 
его строительство в Ардонском районе Северной 
Осетии. Такие системы призваны выявлять транс-
порт, который превышает положенные нормы 
по габаритам и весу... «Соответственно, в этом 
случае выставляется денежный штраф, что не 
только пополняет бюджет республики, но и бьет по 
карману организации или водителя, а это, в свою 
очередь, дисциплинирует и позволяет в то же 
время снижать аварийность на дорогах, потому 
что эти комплексы следят еще и за нарушением 
правил дорожного движения», – говорит Евгений 
Гальцев.

Во время совещания с Муратом Агузаровым была 
поднята тема развития туризма в республике. 
Важно, чтобы у туристов был доступ в Интернет во 
всех районах республики. «Ростелеком» активно 
работает и в этом направлении, в частности, оп-
тико-волоконная линия связи была проведена в 
Кобанское ущелье, где всегда много отдыхающих. 

«Мы подходим к цифровому развитию систем-
но и последовательно: в первую очередь умные 
решения внедряются в социально значимые 
сферы экономики региона – безопасность, здра-
воохранение, образование. Благодаря оцифровке 
государственных услуг у населения Северной 
Осетии появляется возможность решения многих 
жизненных задач удаленно, в режиме онлайн. Мы 
намерены и дальше в ускоренном режиме прово-
дить цифровую трансформацию, чтобы повысить 
эффективность экономики и качество жизни в 
республике», – подчеркнул первый заместитель 
председателя Правительства Северной Осетии 
Мурат Агузаров.

Председатель Комитета цифрового развития 
Даниил Гахов во время пресс-подхода отметил, что 
в 2020-м году президентом страны Владимиром 
Путиным был подписан Указ «О национальных 
целях развития Российской Федерации на период 
до 2030 года». В связи с этим одной из пяти при-
оритетных целей в регионах является цифровая 
трансформация, которая подразумевает достаточ-
но широкий спектр работы и охватывает практиче-
ски все сферы – от экономики, госуправления до 

жизни населения. «В рамках этих целей у нас уже 
реализовано подключение социально значимых 
объектов к высокоскоростной сети «Интернет» – 
это школы, объекты культуры, все администрации 
местного самоуправления, особенно в отдаленных 
горных населенных пунктах, которые были под-
ключены уже к концу 2021 года. Активно внедряем 
цифровые сети в сферы здравоохранения, обра-
зования, госуправления», – сказал он. 

Во время пресс-тура журналисты воочию смогли 
увидеть, как осуществляется работа «Системы 
112», как контролируется система уличного осве-
щения. В кабинете диспетчера в режиме реального 
времени можно было увидеть различные объекты 
республики как на ладони. Кроме того, увидели и 
услышали журналисты, как работает система экс-
тренного оповещения населения. Словом, все это 
сделано для удобства и улучшения качества жизни 
населения республики. 

У «Ростелекома» еще много проектов, компания 
готова их реализовать в рамках цифровой транс-
формации региона, который все мы хотим видеть 
современным, ярким, активным. 
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в первую очередь умные решения внедряются в социально 

значимые сферы экономики региона – безопасность, здравоохранение, 
образование. Благодаря оцифровке государственных услуг у 
населения Северной Осетии появляется возможность решения многих 
жизненных задач удаленно, в режиме онлайн. Мы намерены и дальше 
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повысить эффективность экономики и качество жизни в республике»

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ÏÐÎÄÀÞ 
ÄÎÌÀ 

  ДОМ ИЗ 4 КОМН. жил. пл. 
120 м2 (общ. двор на 3-х хоз., 
все уд., высокие потолки, пар-
кет, две ванны, две кухни, з/у 
с фрукт. дерев.) в центре (р-н 
филармонии и ГГАУ) – 6,5 млн 
руб. Тел.: 53-84-18, 8-961-822-
58-35.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ДАЧУ (все уд., з/у 18 сот., 
капитальный дом, футбольное 
поле (42х20), бассейн, сауна, 
гараж с отдельным въездом, 
мебель, садовая техника и 
инвентарь) в с. Кодахджине, 
отличное расположенение – 
рядом с лесом и рекой. Цена 
догов., умеренная, или МЕ-
НЯЮ на 2-КОМ. КВ. в г. Москве 
(пл. не менее 60 м2). Торг. Тел. 
8-918-829-39-77.

  ПРИВАТ. З/У 5 СОТ. в СНО 
«Учитель» в р-не гипермарке-
та «Метро». Полн. пакет докум. 
Цена догов. Тел.: 98-61-28, 97-
04-32.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Весенняя, 50 и ул. Некрасо-
ва, 2, тел.: 8-918-826-41-39, 54-
24-95.

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
ЗАУР ТАНДЕЛОВ предлагает 
юридическую помощь: призна-
ние банкротом гражданина, по 
оформлению мансарды, при-
стройки, домов и земельных 
участков в упрощенном порядке 
в течение месяца. Предвари-
тельная запись по тел. 8-909-
474-29-87. 

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ: РЕМОНТ 
ШКАФОВ-КУПЕ, КРОВАТЕЙ; 
ЗАМЕНА САЛАЗОК НА КОМО-
ДЕ; МЕЛКИЙ РЕМОНТ ДИВА-
НОВ на дому у заказчика. Тел. 
8-928-928-77-00.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ (в том 
числе офисных) И ТАБУРЕТОВ. 
Тел. 8-919-428-64-62.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ любой слож-
ности на заказ. Выезд, замер 
и установка – бесплатно. Тел. 
8-996-942-83-00, Сергей.
  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕНИЕ, 

УСТАНОВКА КОТЛОВ (НА-
ПОЛЬНЫЙ, СТЕНОВОЙ), РА-
ДИАТОРОВ, ВАНН, РАКОВИН, 
УНИТАЗОВ; ЗАМЕНА СТОЯ-
КОВ, КАНАЛИЗАЦ. и др. рабо-
ты. Тел. 8-918-969-05-84. 

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.

  Выполняем АСФАЛЬТНЫЕ 
РАБОТЫ во дворах и на ули-
цах. Менее 80 м2 не предла-
гать. Тел. 8-918-822-28-21; 51-
44-65.
  Изготовление ВОРОТ, ВХОД-

НЫХ ДВЕРЕЙ; ЛЕКСАН. Быстро, 
качественно. Установка бесплат-
но. Тел.: 8-928-487-86-31, 8-867-
38-2-11-57, 8-928-939-50-56. 

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: вычищаем сорня-
ки, красим ограды, спиливаем 
небольшие деревья, исполь-
зуем гербициды от сорняков. 
Работаем добросовестно в 
течение 14 лет. Выезжаем в 
села. Цены умеренные. Тел.: 
8-988-870-67-26, Ира.

  РАБОТА НА КЛАДБИЩЕ: 
УКЛАДКА ГРАНИТНОЙ И 
ТРОТУАРНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ ОПАЛУБКИ; УСТА-
НОВКА ПАМЯТНИКОВ.  Тел. 
8-918-826-17-30.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  ВОЗЬМУ ДЕНЬГИ ПОД ПРО-

ЦЕНТЫ. Тел.: 8-928-487-86-31, 
8(86738) 2-11-57, 8-928-939-50-56. 

  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 
МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами. ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гарант. Тел. 
8-919-420-47-95.

  Требуются  ОХРАННИКИ 
НА КРУГЛОСУТОЧНУЮ АВ-
ТОСТОЯНКУ (сутки через 
двое). Тел. 8-961-821-11-21.

АКТУАЛЬНО Своевременная диагностика аллергии – залог эффективного лечения

Злостный сорняк
Период с середины июля до конца октября – 
особенно тяжелые месяцы для аллергиков: это 
время цветения сорных трав. Наиболее вредоносной 
из них является амброзия.

Зарина КАБИСОВА

Опасный сорняк с вредной пыльцой 
растет на пустырях, на заброшен-
ных территориях и просто везде, где 
его не скашивают. Поэтому первое 
орудие в руках муниципалитетов в 
борьбе с аллергенным растением – 
газонокосилки.

Борьба с амброзией – одно из ос-
новных направлений деятельности 
префектур. Привлекается также и 
тяжелая техника. Специалисты еже-
дневно мониторят общественные 
зоны и ликвидируют сорную траву. 
Бригады косарей ежедневно выез-
жают во все районы города Влади-
кавказа.

Работа по устранению сорных оча-
гов проводится в Промышленном 
районе. 

– Работа по покосу амброзии не 
прекращается. Есть места, где ее 
особенно много, например, вчера мы 
закончили косить на улице Дзарахо-
хова, где на месте снесенного дома 
произрастало много этой аллерген-
ной травы. После обращения жите-
лей, все было оперативно приведено 
в порядок, сегодня косьба проходит 
в парке «Металлург», – отметил пре-
фект Промышленного района Го-
дердзи Габараев.

В Северо-Западном районе группы 
мониторинга и косари тоже работают 
каждый день.

– Ежедневно мы проводим объезд 
вверенных территорий, выявляем 
очаги произрастания амброзии, на 
место незамедлительно выезжают 

косари. Сегодня масштабный покос 
проходит в районе «Новый город», 
из-за большого обилия сорных трав, 
решено было задействовать тяже-
лую технику», – сказала начальник 
отдела профилактики правонаруше-
ний префектуры Северо-Западного 
района Тамара Касаева.

В свою очередь заместитель руко-
водителя Затеречной префектуры 
Валерий Касаев отметил, что на 
сегодня в районе уничтожены все 
основные очаги произрастания ам-
брозии.

И по словам префекта Иристонско-
го района Ацамаза Дзотова очагов 
амброзии в его районе нет:

– Я с уверенностью могу сказать, 
что в Иристонском районе амбро-
зию мы победили. Для этого было 
потрачено много сил и времени, но 
здоровье и комфорт горожан – наш 
приоритет.

Самим аллергикам тоже стоит быть 
осторожнее. Главный внештатный 
специалист – клинический фарма-
колог Минздрава РСО–А, доктор 
медицинских наук, профессор, врач 
аллерголог-иммунолог, пульмонолог, 
заслуженный врач РСО–А Лаура Бо-
лиева отметила, что помимо амбро-
зии в вышеупомянутый период цветут 
также полынь, лебеда, подсолнечник 
и ряд других растений. Их пыльца мо-
жет вызывать у пациентов симптомы 
сезонного аллергического ринита, 
конъюнктивита, бронхиальной аст-
мы: заложенность носа, приступы 
чихания, слезотечение и покраснение 
глаз, приступы затрудненного ды-

хания, кашель и др. Более редкими 
проявлениями пыльцевой аллергии 
являются, к примеру, кожные высы-
пания. Симптомы могут быть разной 
степени тяжести и присутствовать 
в течение сезона в различных со-
четаниях. При появлении описанных 
выше симптомов самым правильным 
решением будет сразу обратиться к 
специалисту. 

– От сезона к сезону симптомы 
пыльцевой аллергии могут усили-
ваться, и если вначале больного 
беспокоили небольшой зуд век и не-
значительная заложенность носа, то 
при прогрессировании заболевания 
через какое-то время могут появить-
ся симптомы затрудненного дыхания, 
кожные проявления или пищевая 
аллергия. Свои неблагоприятные 
последствия может иметь самолече-
ние. Чаще всего это злоупотребление 
сосудосуживающими назальными 
препаратами, – отметила врач. – Что 
касается профилактики, то здесь 
наши возможности достаточно огра-
ничены. Действенной мерой являет-

ся уничтожение сорных растений, 
прежде всего, амброзии. Такая ре-
комендация, как выезд за пределы 
ареала пыления причинно-значимых 
растений, для многих больных трудно 
выполнима. К действенным мерам 
профилактики прогрессирования 
заболевания можно отнести только 
АСИТ – высокоэффективный способ 
терапии аллергических заболеваний, 
заключающийся в введении пациенту 
специального препарата, который 
содержит микродозы аллергенов. 
Такое лечение можно назвать своео-
бразной вакцинацией, а в народе эту 
методику так и именуют – «прививкой 
от аллергии».

Как только вы заподозрили у себя 
симптомы аллергии на пыльцу рас-
тений, нужно сразу обратиться к 
врачу. Специалист поможет выявить 
виновный аллерген и подберет ле-
чение, которое позволит пережить 
обострение и избежать осложнений. 
Своевременная д иагностика аллер-
гии является залогом эффективного 
лечения.

КОНТРОЛЬ 
Ставропольская 
фирма поставила 
в сеть известных 
супермаркетов 
в Северной 
Осетии продукцию 
неизвестного 
происхождения

Îòêóäà ðûáà?
Северо-Кавказским 
межрегиональным 
управлением 
Россельхознадзора 
в ходе анализа 
информации, 
размещенной в 
электронной системе 
«Меркурий», выявлен 
оборот рыбной 
продукции неизвестного 
происхождения в 
Ставропольском крае.

Пресс-служба 
Северо-Кавказского 
межрегионального управления 
Россельхознадзора

Зафиксировано несколько слу-
чаев проведения операции «ин-
вентаризация» ООО «Агроторг» 
в системе «Меркурий» для до-
бавления на баланс продукции 
без необходимых ветеринарно-со-
проводительных документов. Так, 
было добавлено 1,62 кг лососевой 
зернистой икры, 8,88 кг рубленого 
филе тунца и 90 кг скумбрии. После 
этого фирма направила продукцию 
в сеть известных супермаркетов 
в г. Пятигорске и в Республику 
Северная Осетия – Алания. 

Управлением Россельхознад-
зора ООО «Агроторг» объявлено 
предостережение о недопусти-
мости нарушения обязательных 
требований законодательства.

В пункте пропуска 
на государственной 
границе в Северной 
Осетии проверена  
животноводческая 
продукция 
из девяти стран

Îáíàðóæåíû 
íàðóøåíèÿ. 
Ìåðû ïðèíÿòû
Северо-Кавказским 
межрегиональным 
управлением 
Россельхознадзора 
за 8 месяцев на 
государственной 
границе Российской 
Федерации в 
пункте пропуска 
«Верхний Ларс» 
проконтролировано 
58,723 тыс. тонн 
животноводческой 
продукции, 2434 тыс. 
штук яиц и 78,233 
тыс. голов живых 
животных из Армении, 
Турции, Грузии, 
Чили, Азербайджана, 
Бразилии, Италии, 
Германии и Франции.

Всего на территорию нашей 
страны ввезено14,291 тыс. тонн 
рыбы и рыбной продукции, 237 
тонн мясной продукции, 2418 тонн 
молочной продукции, 5934 тонны 
кормов и кормовых добавок, 358 
тонн готовой продукции, а также 
2192 тыс. штук яиц. 

В режиме транзита проконтро-
лировано 10,541 тыс. тонн под-
контрольного груза, 242 тыс. штук 
инкубационного яйца и 1755 голов 
животных.

Помимо этого за 8 месяцев из 
Российской Федерации вывезено 
4188 тонн молочной продукции, 
817 тонн рыбы и рыбной продук-
ции, 6670 тонн мяса и мясопро-
дукции, 15,876 тыс. тонн кормов 
и кормовых добавок, 23 тонны 
продуктов пчеловодства, 452 тон-
ны готовой продукции, 18 тонн 
сырья животного происхождения 
и 76,458 тыс. голов животных в 
Грузию и Армению.

От поступившей продукции ото-
брана 291 проба, которая была 
направлена в лаборатории, подве-
домственные Россельхознадзору. 
Исследования выявили отклоне-
ния от нормативов в 20 пробах 
(наличие мышьяка, антибакте-
риальных препаратов и ГМО в 
рыбе, бактерий группы кишечной 
палочки – в масле и сыре). По 
всем фактам управлением Рос-
сельхознадзора приняты меры по 
информированию управлений Рос-
сельхознадзора, на территорию 
которых должна была поступить 
продукция, а также грузополуча-
телей.

ВЕСТИ СКФО  Зарегистрирован 
торговый знак качества 

«Продукция Кавказа»
Стартовал прием заявок на добровольную 
сертификацию продукции, произведенной в 
Северо-Кавказском федеральном округе, под 
торговой маркой «Продукция Кавказа». 

Сертификат позволит региональным производителям продви-
гать свои товары на внутреннем и внешнем рынках, в том числе 
в крупнейших торговых сетях и маркет-плейсах, а также станет 
дополнительной гарантией качества для потребителей.

«В нашей стране и за ее пределами всегда есть большой спрос 
на продукцию кавказских производителей. Сертификат качества 
поможет им повысить узнаваемость своих брендов, откроет до-
ступ к новым каналам продвижения, среди которых участие в 
отраслевых, профильных мероприятиях, ярмарках и фестивалях. 
Нам очень важно, чтобы предприятия региона выходили на новые 
рынки сбыта и все больше потребителей выбирали продукцию, 
которая с душой сделана на Кавказе», – отметил первый заме-
ститель генерального директора Кавказ.РФ Андрей Цемахович.

В перечень для добровольной сертификации, в частности, 
вошли продукты питания, питьевая вода, посуда, мебель, одеж-
да, бытовая химия, сувениры, игрушки, алкоголь и строительные 
материалы.

Руслан Бжеников, генеральный директор компании «Зольский 
картофель», считает такую поддержку и продвижение региональ-
ных брендов важной помощью для бизнеса: «Именно из регионов 
начинается путь локальных производителей к известности по 
всей стране. Мы рады, что Кавказ.РФ запускает такую инициа-
тиву и уверены, что система сертификации «Продукция Кавказа» 
будет успешной, позволит предпринимателям СКФО повысить 
свою узнаваемость в первую очередь на внутреннем рынке, уве-
личить объемы продукции и получить гарантированные заказы».

«Для того чтобы «товарный» бренд региона заработал в пол-
ную силу, нужно развивать и продвигать его в целом как место, 
где живут и работают квалифицированные специалисты, где 
уважают и любят труд, следят за качеством. В регионах Север-
ного Кавказа выпускается много качественной и экологически 
чистой продукции. Надеемся, что марка «Продукция Кавказа» 
даст возможность покупателям по всей стране приобрести 
проверенную продукцию из нашего региона, а для нас, произво-
дителей, – увеличить продажи и расширить рынки сбыта», – от-
метила Лариса Бекузарова, генеральный директор агрохолдинга 
«Мастер-Прайм. Березка».

До конца 2023 года производители региона смогут бесплатно 
пройти добровольную сертификацию и получить знак качества 
«Продукция Кавказа».

Подробнее о процедуре, в том числе перечне необходимых до-
кументов, форме заявки можно узнать на сайтах: Продукциякав-
каза.РФ или Роскачества: Сертификация «Продукция Кавказа» 
(roskachestvo.gov.ru)
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Родные и 
близкие бла-
годарят всех, 
кто разделил 
с ними горечь 
утраты 

ЦИДАЕВА 
Владимира 

Созрикоевича, 
и сообщают, что 40-дневные по-
минки со дня его кончины состо-
ятся 16 сентября по адресу: ул. 
Щорса, 212.

Родные и близкие благодарят 
всех, кто разделил с ними горечь 
утраты ХАЧИРОВОЙ-СИДАКОВОЙ 
Бэллы Тамерлановны, и сообща-
ют, что годовые поминки со дня ее 
кончины состоятся 16 сентября по 
адресу: СТ «Иристон», ул. Таутие-
ва, 830 (въезд со стороны ул. Гади-
ева – «Метрополь»). 

Родные и близкие благодарят всех, 
кто разделил с ними горечь утраты 
ХАЧИРОВОЙ Надежды Егоровны,  
и сообщают, что 40-дневные помин-
ки со дня ее кончины состоятся  16 
сентября по адресу: СТ «Иристон», 
ул. Таутиева, 830 (въезд со стороны 
ул. Гадиева – «Метрополь»). 

Родные и близкие благодарят 
всех, кто разделил с ними горечь 
утраты ГАЗДАНОВОЙ Любови 
Владимировны, сестры Азана, 
Касполата (Жорика) и Заиры Газда-
новых, и сообщают, что 40-дневные 
поминки со дня ее кончины состо-
ятся 15 сентября по адресу: с. Оль-
гинское, ул. Цоколаева, 15. 

Семья Гапбаевых выражает ис-
креннюю благодарность всем, кто 
разделил с ней горечь утраты ГАП-
БАЕВА Игоря Кимовича, и сооб-
щают, что 40-дневные поминки со 
дня его кончины состоятся  15 сен-
тября по адресу: пр. Коста,  223. 

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Реклама, объявления, со-
болезнования и поздравле-
ния принимаются в отделе 
объявлений газеты «Север-
ная Осетия», а также по 

электронной почте gazeta@
mail.ru и по телефонам:

25-11-18, 25-93-72, 25-31-22. 
Оплата возможна 
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ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Коллектив Северо-Кавказского 
научно-исследовательского инсти-
тута горного и предгорного сельско-
го хозяйства – филиала Федераль-
ного государственно бюджетного 
учреждения науки Федерального 
научного центра «Владикавказский 
научный центр Российской акаде-
мии наук» выражает глубокое со-
болезнование научному сотруднику 
отдела селекционных технологий 
и первичного семеноводства сель-
скохозяйственных культур Г. В. Лу-
щенко по поводу кончины отца

ЛУЩЕНКО
Виктора Николаевича.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

КАДИЕВА
Станислава Хаджумаровича.

Гражданская панихида состоится 
15 сентября по адресу: ул. Колка 
Кесаева, 121. 

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кончине 
почетного металлурга Российской 
Федерации 

СЕБЕТОВА
Хаджимурата Захаровича.

Гражданская панихида состоится 
14 сентября по адресу: ул. Гугкае-
ва, 22, корп. 2. 

Коллектив Государственного казен-
ного учреждения социального обслу-
живания РСО–А «Центр содействия 
семейному воспитанию г. Влади-
кавказа «Хуры тын» («Луч солнца») 
выражает глубокое соболезнование 
главному бухгалтеру М. Х. Себето-
вой по поводу кончины отца 

СЕБЕТОВА
 Хаджимурата Захаровича.

Коллектив Филиала № 1 ГБУЗ 
«Поликлиника № 4» выражает глу-
бокое соболезнование Ф. Ф. Тадта-
евой по поводу кончины матери 

ТАДТАЕВОЙ
Венеры Васильевны.

Коллектив ГБПОУ «Технологиче-
ский колледж полиграфии и дизай-
на» выражает глубокое соболезно-
вание сотруднице  И. Г. Лолаевой 
по поводу кончины брата 

НИГКОЛОВА
Казбека Георгиевича.

Гражданская панихида состоится 
14 сентября по адресу: г. Дигора, 
ул. К. Маркса, 22. 

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие от 35 000 ру-
блей до 55000 рублей (в зависимости 
от должности, классной квалификации, 
выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 45 лет;
отсутствие судимости у кандидата и 

его близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, опла-

чиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного обеспе-

чения военнослужащих, приобретение жилья за счет государства.
Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 

ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ
ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!

362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

ÑÊÈÄÊÈ 10% 
ñ 1 ïî 30 ñåíòÿáðÿ

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

Акция действует
с 01.09.2023 г. по 30.09.2023 г.

10%

ПРОДАЕТСЯ 
КВАРТИРА

пл. 117 кв. м на 5 эт. 5-эт. дома 
(частичный ремонт: электрика, 
полы, стены) на ул. Первомай-
ской, 30 – 60 000 руб./кв. м. 
ТЕЛ. 8-918-822-17-22.

ТРЕБУЕТСЯ ТРЕБУЕТСЯ 

СТОРОЖ
В АВТОСЕРВИС, НАХОДЯЩИЙСЯ 
НА ТЕРРИТОРИИ СНО «ИРИСТОН».
ТЕЛ. 8-962-744-38-05. 

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

ÎÎÎ «ÝËÈÒ-ÀÂÒÎ»
ТРЕБУЮТСЯ:

  АВТОСЛЕСАРИ по ре-
монту ходовой части а/м  
марок «ГАЗ», «ВАЗ»;

  ПРОДАВЦЫ в магазины 
автозапчастей (принима-
ем без опыта, обучаем 1С);

  УБОРЩИЦА. 
ТЕЛ. 8-928-933-50-55.

НА КНИЖНУЮ ПОЛКУ Увлекательные 
сюжеты, полные интересных событий и 
неожиданных поворотов, ждут юных читателей

ОЖЕРЕЛЬЕ ИЗ СКАЗОК
Вы пробовали когда-нибудь 
писать сказки? Да так, чтобы не 
вымучивать из себя что-то – а легко 
парить на крыльях фантазии, радуя 
и себя, и детей? Смею вас уверить – 
это очень трудное и ответственное 
дело, и далеко не каждый взрослый, 
даже отлично владеющий пером, 
может сочинить преинтереснейшие 
истории, которые могли бы увлечь 
детей. 

Наталья КУЛИЧЕНКО

А вот наша известная владикавказская 
поэтесса и прозаик, член Российского со-
юза профессиональных литераторов и Со-
юза писателей России Альбина Алексан-
дровна Зайцева может! И придумывает 
она всевозможные сказочные истории так, 
как будто ей кто-то невидимый их шепчет 
прямо на ушко.

Недавно  во Владикавказе тиражом 500 
экземпляров вышел в свет новый сборник 
сказок А. Зайцевой для детей младшего 
школьного возраста под названием «По 
волшебному лучу». Эта книга является 
продолжением ее книги «Путешествие в 
сказки». Здесь автор очень деликатно и 
ненавязчиво учит детей фантазировать, 
стремиться к знаниям. Из семнадцати 
сказок, как будто собранных в прекрасное 
ожерелье под одной обложкой, наши млад-
шие могут узнать о том, как хорошо быть 
добрыми, щедрыми, уметь мечтать, а еще 
как важно беречь нашу любимую природу 
и животных. Книга учит любить родителей 
и уважать старших, и написана она не для 
развлечения, а для обучения, знаком-
ства детей с внешним миром. Но самое-то 
главное в том, что сказки действительно 
интересные, они читаются буквально на 
одном дыхании!

О всепобеждающей силе Добра над Злом 
можно прочесть в сказке «Бриллиантовые 
слезки»; об ответственности перед сла-
быми и нуждающимися в нашей помощи 
расскажет детям сказка «Гнездышко»; а 
«Солнечный зайчик» учит тому, что нужно 
всегда приходить на помощь друг другу. В 
сказке «Две сестры» добрая волшебница 
помогает девочкам понять, что нужно быть 
добрыми, терпеливыми, научиться прощать 
друг друга и не делать проблему из каждой 
мелочи. А маленький Ваня из сказки «Ваня 
и волки» своим чутким детским сердечком 
понял главное: нужно любить природу, 
животных, потому что они такие же жители 
Земли, как и люди, и без них наш мир был 
бы совсем не интересен. Страшное город-
ское Чудовище, обгрызающее деревья и 
кусты и оставляющее торчать страшные 
обрубки, чем-то неуловимо напомнило 

картину, которая предстает перед взо-
ром опечаленных жителей городов после 
варварских обрезок деревьев… Сказка  
«Грибная феечка» подводит ребят к мысли 
о том, как хорошо много знать, тогда есть, 
о чем мечтать, есть, к чему стремиться и 
стараться достичь в этой жизни чего-то 
значимого, нужного и самому, и окружаю-
щим людям. А вещие сны иногда дают воз-
можность помочь кому-то в беде, как это 
случилось с героиней сказки «Изумрудная 
планета. Танины сны». Если вспоминать 
чаще любимых людей, то тогда они, даже 
ушедшие от нас в мир иной, всегда будут 
жить в нашей душе и помогать нам в реаль-
ной жизни, как это случилось с девочкой 
Ирой в сказке «Туманная королева и вол-
шебные лыжи». Прочитав сказку «Черная 
жемчужина», ребята узнают о том, как 
крепкая любовь мамы и дочки друг к другу 
помогла найти им волшебную жемчужину, 
которая и исполнила их заветные меч-
ты. А мальчик Герман из сказки «Мечта 
Германа»  на всю жизнь уяснил  для себя 
простую истину: человек счастлив тогда, 
когда он приносит радость другим людям, 
чтобы им было хорошо. Юная художница  
Маша из одноименной сказки внимательно 
прислушивается к мудрым словам доброй 
волшебницы: «Слушай свое сердце!» и 
понимает, что нужно действительно очень 
любить то, что хочешь нарисовать, – и тог-
да все непременно получится. Сказка «Де-
вочка-кошка»  дает возможность детям 
понять: всегда нужно надеяться на лучшее. 
Бывают беды, огорчения, болезни, но все 
можно преодолеть, если будут рядом хо-
рошие друзья, родственники, понимающие 
добрые люди. И самим нужно стремиться 
быть именно такими.

Книга написана легким языком, ее мож-
но прочитать буквально за пару-тройку 
часов, и при этом ощутить необыкновенную 
теплоту, как будто исходящую от  книжных 
страничек. Автору удалось создать свое 
собственное уникальное пространство, где 
границы реальности как будто размывают-
ся, а необычное становится возможным. 
А атмосферности книге добавляют еще 
и прекрасные иллюстрации дизайнера 
Т. Казаковой.

ЗНАЙ НАШИХ!  Представитель Северной Осетии стал призером Всероссийского хакатона 
по искусственному интеллекту

Лифт в IT
В Нижнем Новгороде наградили победителей 
Всероссийского хакатона проекта «Цифровой 
прорыв. Сезон: искусственный интеллект», 
входящего в президентскую платформу «Россия 
– страна возможностей». Участник команды 
«Network» Евгений КАЗЕНОВ из РСО–А занял третье 
место в кейсе от видеохостинга RUTUBE.

По итогам хакатона 30 команд-по-
бедителей разделили призовой фонд 
в 10 млн рублей. Участники хакатона 
по искусственному интеллекту раз-
работали решения в 10 кейсах, в 
каждом из которых они боролись за 
призовой фонд в 1 млн рублей: за 
первое место – 500 тыс. рублей, вто-
рое – 300 тыс. рублей, третье – 200 
тыс. рублей. До финальных защит 
дошли 169 команд.

Евгений Казенов вместе с коман-
дой создал рекомендательную си-
стему для видеохостинга, у которой 
есть преимущества: собирается топ 
из актуальных видео и 20-ти популяр-
ных категорий, из которых состав-
ляются рекомендации случайным 
образом, что дает разнообразие из 
популярных видео. Для пользовате-
лей, у которых есть история, реко-
мендации рассчитываются ансам-
блем моделей с уч етом их прошлых 

просмотров и выставленных эмоций.
– Хакатон прошел как всегда ин-

тересно и активно. Собралась друж-
ная команда из разных регионов, с 
опытом мы уже научились работать 
друг с другом. Я благодарен за воз-
можность принять участие в таком 
масштабном соревновании, – поде-
лился участник команды «Network». 

По итогам хакатонов каждый 
участник проекта «Цифровой про-
рыв. Сезон: искусственный интел-
лект» получает возможность ка-
рьерного роста и социальный лифт в 
ИТ-сфере, оценку и обратную связь 
по разработанным решениям, воз-
можность создания уникального 
цифрового профиля, доступного для 
партнеров, а также возможность 
пройти собеседование и получить 
результаты HR-оценки.

Участников соревнований поздра-
вил руководитель проекта «Цифро-

вой прорыв. Сезон: искусственный 
интеллект» АНО «Россия – страна 
возможностей» Иван Агутенков. Он 
отметил, что уже сейчас готовятся 
новые интересные кейсы и задачи 
для хакатона в Дальневосточном фе-
деральном округе, а также пригласил 
всех участников на следующий хака-
тон проекта, который пройдет 22–24 
сентября в Хабаровске.

– Задачи были сложные и разно-
образные. Уверен, что кейсодержа-
телей заинтересуют разработки, и 
они будут внедрены в деятельность 
компаний. Мы очень рады, что реше-
ния участников имеют продолжение, 
дорабатываются и становятся пол-
ноценными проектами, – сказал он.

Основные цели проекта – соз-

дание системы отбора кадров для 
решения задач, поиска, развития и 
поддержки талантливых, перспек-
тивных специалистов, желающих 
создавать продукты и сервисы с 
использованием технологий искус-
ственного интеллекта, повышения 
уровня обеспечения российского 
рынка технологий ИИ квалифициро-
ванными кадрами, а также форми-
рования и развития ИИ-сообщества, 
популяризации, разработки и раз-
вития продуктов с использованием 
искусственного интеллекта.

В 2023 году в рамках проекта про-
ходят 8 окружных хакатонов – это 
гибридные соревнования регионов 
внутри федерального округа. На 
каждый такой хакатон ставятся 

от 3 до 5 кейсовых задач. Также в 
этом сезоне реализуется два других 
формата хакатонов – всероссийский 
и международный. 

Организатор конкурса – Мини-
стерство экономического развития 
РФ. Оператором конкурса выступает 
АНО «Россия – страна возможно-
стей», генеральный партнер – на-
циональный видеохостинг RUTUBE. 

Кейсодержателями на всероссий-
ском хакатоне выступили OOO «РУ-
ФОРМ» (национальный видеохостинг 
RUTUBE), ОАО «РЖД», компания 
«Самолет», госкорпорация «Роса-
том», Центральный Банк Российской 
Федерации, ООО «Диджитал Консал-
тинг Солюшнс» и ООО «ЭВОТОР», 
«Меркатор-холдинг».

ФУТБОЛ Очередной успех осетинских спортсменов вызывает уважение, гордость и восторг 

Победители «Стальной воли»
Нас не перестает восхищать стремление к активной жизни 
спортсменов с ограниченными возможностями здоровья! 
Образцом мужества и стойкости является моздочанин, молодой 
ветеран боевых действий, начальник штаба «Юнармии» 
Моздокского района гвардии прапорщик ВДВ Тамерлан ГУРИЕВ. 

Л. БАЗИЕВА

Тамерлан Вячеславович собирает подростков в свой военно-спортивный клуб «Эгрегор», 
– самых активных участников всех районных мероприятий историко-патриотической и воен-
но-спортивной направленности. Уже не первый год он успешно выступает за сборную коман-
ду РСО–А по футболу для инвалидов и людей с ограниченными возможностями здоровья. 

С 7 по 11 сентября в Казани проходил один из этапов турнира «Стальная воля» – все-
российских соревнований по футболу среди людей с инвалидностью и ОВЗ. В турнире 
принимали участие более 400 спортсменов из 20 регионов страны. 

Футбольный клуб ампутантов «Иристон» в полуфинале оказался сильнее команды из 
Нижнего Новгорода (1:0). В финале команда «Иристон» встречалась с чемпионом страны 
«Динамо» (Барнаул). Проигрывая по ходу матча 0:1, наши спортсмены сравняли счет перед 
финальным свистком (1:1) и вырвали победу в серии пенальти (3:1). И футбольный клуб 
«Иристон» – победитель турнира «Стальная воля»! 

«Стальная воля» – первый в мире турнир, объединивший футболистов такого количества 
категорий инвалидности. В этом году состязания проводятся в четыре этапа: в апреле про-
шел фестиваль на федеральной территории «Сириус» в Сочи, в июне – в Нижнем Тагиле, а 
за казанским этапом последует финал – снова в Сочи. Пусть удача и дальше сопутствует 
«Иристону»!
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